

LOS HORRORES DE LA GUERRA

SEIS DIAS PELEANDO EN TUZI

Los turcos entran en Servia.—Creta se une a Grecia.

En Turquía

Proclama del Sultán.

CONSTANTINOPLA. He aquí los párrafos principales de la proclama que dirige el Sultán al ejército turco, cuando éste va a entrar en campaña:

«El mundo conoce el amor que Turquía siente por la paz.

Los otomanos respetan los derechos de todas las naciones.

Pero quieren que éstas respeten también los suyos.

Los otomanos no abrigan animosidad alguna contra cualquier Gobierno.

No obstante las grandes dificultades a que nuestro país está expuesto constantemente, venimos realizando, en la medida de lo posible, las reformas de que tenemos necesidad.

Sin embargo, nuestros pequeños vecinos, que abrigan miras determinadas sobre nuestro territorio, viendo que nuestros progresos impedirán la realización de sus intenciones ilegítimas, y queriendo poner obstáculos a nuestros adelantos, se han puesto de acuerdo para atacar nuestras fronteras.

Los utopistas de Bulgaria, Servia, Grecia y Montenegro, olvidan las heroicas hazañas realizadas por los otomanos dentro de esos cuatro países y la bravura de los turcos en Tripolitania.

Y por eso envían tropas sobre nosotros.

A causa de todo, nos hemos visto obligados a ordenar la movilización entera de los reservistas y territoriales de la primera y segunda inspecciones, y la movilización parcial de la tercera.

Invito a las tropas que van a combatir a mostrarse dignas de sus hermanas de la Tripolitania, y creo firmemente que sabrán afianzar nuevas victorias a las de nuestros antepasados.»

Voluntarios.

CONSTANTINOPLA. En el ministerio de la Guerra se han inscrito ya 2.000 voluntarios.

Ayer salieron para la frontera montenegrina 600 voluntarios albaneses.

Indiferencia.

CONSTANTINOPLA. No ha causado emoción ninguna en el mundo oficial turco la noticia de haber quedado rotas las negociaciones entabladas para acordar la paz entre la Sublime Puerta e Italia.

Créese en los ministerios y círculos políticos y militares que siendo los Dardanelos imposibles de forzar, Italia no podrá ayudar a las naciones balcánicas más que por medio de algunos estériles bombardeos.

Claro es que los italianos podrían desembarcar tropas en el Sur del Asia Menor, impidiendo así que los batallones de Anatolia reforzaran a los de la Turquía Europea.

Pero los turcos tienen catorce Cuerpos de ejército repartidos por toda la extensión de su Imperio.

Hasta ahora, sólo siete de ellos han recibido el orden de movilización.

Y esos siete reúnen el doble de los soldados que todos los pueblos balcánicos pueden poner en línea.

Si los italianos quisieran hacer la guerra en el Sur del Asia Menor, se encontrarían con siete Cuerpos de ejército que, una vez movilizados, formarían un contingente de 700.000 hombres.

Esto explica la indiferencia de los elementos oficiales turcos, indiferencia que no disipa ni aun el rumor de que 80.000 soldados italianos combatirán al lado de los griegos en Albania y Macedonia.

La movilización.

CONSTANTINOPLA. La movilización prosigue rápidamente.

La mayoría de las tropas que llegan de Anatolia es enviada a las fronteras por Rodosto.

Algunas salen para San Estéfano.

Hasta ahora han salido de Constantinopla la segunda y la tercera divisiones.

La primera había sido enviada a Albania hacia algún tiempo.

Guarnecerán Constantinopla tres divisiones de reservistas, con un contingente de 90.000 soldados.

El Gobierno ha desmentido las noticias que circulaban de que serían movilizados todos los territoriales y los cristianos de menos de cuarenta y cinco años de edad.

Los territoriales deberán solamente inscribirse en las zonas y aguardar órdenes.

Los jefes religiosos cristianos han declarado que si el Gobierno llamara a sus fieles a filas violaría la Constitución.

La ley militar que establece el servicio militar para los cristianos turcos no fué votada por el Senado aún.

Numerosos reservistas cristianos, y sobre todo los de origen griego, se fugan de Turquía para no tomar parte en la guerra.

En Macedonia.

SALONICA. El quinto Cuerpo de ejército que guarnece Macedonia, moviliza rápidamente.

Algunos generales han salido para Uskub. Zehki pachá partió para Istip y Kuprulu, y Nazif para el valle de la Struma.

Las autoridades militares organizan hospitales en Urkub, Istip y Prizrend.

Los socialistas.

CONSTANTINOPLA. Ha sido repartido un manifiesto redactado en cinco lenguas.

Lo firman los jefes de los partidos socialistas de Turquía, Grecia, Servia, Rumania y Bulgaria.

En él se protesta en términos enérgicos contra la guerra.

Abdul-Hamid.

CONSTANTINOPLA. Confírmase que el Gobierno ha ordenado traer desde la Villa Alatini, en Salónica, donde estaba desde 1909, al Sultán Abdul-Hamid.

Teme el Gran Visir que, aprovechándose de las circunstancias, Abdul-Hamid se escape e insurreccione a los albaneses, entre los que tiene grandes simpatías.

Inevitable.

LONDRES. La Prensa publica un telegrama de Constantinopla, diciendo que Turquía ha rechazado la Nota de las Potencias, por lo que es ya inevitable la guerra en los Balcanes.

En Servia

El Príncipe Arsenio y el Príncipe Jorge.

BELGRADO. Se asegura que el Príncipe Arsenio será nombrado general de una división de Caballería.

Se afirma también que el Príncipe Jorge tomará el mando del 18.º regimiento de Infantería.

Tres ejércitos.

BELGRADO. La movilización servia ha terminado ya.

La concentración estratégica prosigue rápidamente.

Se tropieza con dificultades a causa de la falta de caballería.

Se ha acordado la formación de un tercer ejército organizado.

He aquí lo que se sabe del plan de campaña servio.

Operarán tres ejércitos. El primero, concentrado en Zaidor, cerca de la frontera búlgara, se unirá a las tropas aliadas que han de invadir la Tracia.

El segundo, que se reúne en Níchs y en las cercanías de Vladenovitch, marchará sobre Uskub.

El tercero, que ha comenzado a concentrarse en Kroljevo, invadirá, llevando como vanguardia un enjambre de guerrilleros, el zanjalato de Novi Bazar.

Estos tres ejércitos tendrán un efectivo de 220.000 hombres y 500 cañones.

En Belgrado.

BELGRADO. La capital presenta aún un aspecto algo animado a causa de que lo atraviesan de continuo las tropas que van a la frontera.

Sin embargo, los talleres, las fábricas, las imprentas y los almacenes están cerrados por falta de personal.

En los cafés, los camareros son niños.

En Bulgaria

El peligro del hambre.

BUDAPEST. Los corresponsales de los diarios húngaros en Bulgaria envían noticias pesimistas en extremo.

En un informe oficial recibido por el Museo Comercial húngaro se dice lo que sigue:

«En los distritos fronterizos con Turquía, el comercio está completamente paralizado.

Como todos los hombres de menos de cuarenta y siete años han sido llamados a las armas, casi todas las fábricas, talleres y almacenes han tenido que cerrarse.

Para adquirir vituallas, vestidos, armas y productos farmacéuticos, hay que ir a los depósitos.

Los panaderos trabajan día y noche, pero solamente para el ejército.

Toda la harina y todos los granos que había en los molinos han sido embargados por el ramo de Guerra.

Para procurarse viveres, que cuestan doble que antes, la población pacífica tropieza con grandes dificultades.

Si la guerra dura mucho, Bulgaria sufrirá los horrores de un hambre espantosa.»

La causa del retraso.

SAN PETERSBURGO. Un estadista búlgaro, que anoche salió para Sofía, dijo a los periodistas cuando subía al tren:

«Todo está dispuesto, y nada puede detener la guerra.

Europa se ha retrasado y no comprende lo que sucede entre nosotros.

No podemos volver la espada a la vaina sin riesgo de envilecernos para siempre.

Si aun no hemos declarado la guerra, es porque esperamos 50 vagones de municiones, pedidos al Extranjero, que están en camino y que podían ser confiscados por Austria.

Así que los recibamos, nos lanzaremos a la lucha.»

Bulgaria y las Potencias.

SOFIA. Esta noche a las diez y cuarenta, al terminar el Consejo de ministros, la contestación a la Nota colectiva de las Potencias ha sido entregada a los ministros de Austria y Rusia, y el texto no se publicará, sino cuando haya transcurrido el tiempo necesario para que los Gobiernos hayan tenido conocimiento de la misma.

La población espera para muy en breve el principio de las hostilidades.

Según informaciones locales, las mujeres e hijos de los montenegrinos toman parte en los combates contra Turquía.

En Montenegro

Quiere más tierras.

BUCAREST. El ministro de Montenegro en Constantinopla, Plamenatz, actualmente en esta capital rumana, ha dicho lo que sigue: «Montenegro no tiene por qué seguir los consejos de Europa.

Cuando su Gobierno supo que Austria y Rusia trabajaban para evitar la guerra, comunicó confidencialmente a los de Bulgaria, Servia y Grecia que tenía pensado detener las gestiones por medio de una declaración de guerra.

Espero que los Estados balcánicos cumplirán sus compromisos y que no abandonarán a Montenegro.

La declaración de guerra prueba que los montenegrinos se inquietan poco de lo que digan y hagan las grandes Potencias.

Quiere engrandecerse territorialmente y no abandonará sus conquistas.

No dejaremos que nos impongan un segundo Tratado de San Estéfano. El mapa de los Balcanes debe sufrir cambios, que indicaremos nosotros.»

En Grecia

La Nota de Grecia.

ATENAS. Esta noche, a las ocho, ha remitido el Gobierno la Nota a la Legación de Turquía.

Los griegos pelearán.

ATENAS. Todos los periódicos desmienten con indignación la noticia dada por la *Gaceta de Frankfurt*, según la cual, Grecia, asustada, a última hora, había decidido separarse de la Liga balcánica.

Los griegos pelearán mientras peleen sus aliados.

La movilización.

ATENAS. Continúa la movilización con orden y seguridad.

No hay modo de averiguar los planes del Estado Mayor griego.

La moral de las tropas es excelente.

En todas las provincias, el número de los que no han respondido al llamamiento de reservistas, es insignificante.

Siguen llegando voluntarios y reservistas de las colonias griegas de Asia, Africa, América y Europa.

Informes del campo enemigo.

ATENAS. Los diarios publican informaciones diversas recibidas de Albania y Macedonia.

Según ellas, las autoridades militares turcas hacen construir campos fortificados en la llanura de Filippiade (frontera epirota) y en Elasona, cerca de Tesalia.

Los cristianos del Sur de Albania y de Macedonia, aterrados, quieren abandonar sus residencias y refugiarse en Grecia.

Las autoridades otomanas se lo impiden.

Sin embargo, muchos cristianos han logrado esconderse en las montañas.

Para la escuadra.

ATENAS. El Gobierno griego ha comprado definitivamente por la suma de siete millones y medio el crucero protegido *Chao*, que había sido construido por cuenta del Gobierno chino, y que ahora éste se negaba a pagar.

Según un despacho de Argel, ha llegado a dicho puerto africano, procedente del Pireo, el vapor griego *Yogua*.

Lleva a bordo 340 oficiales y marinos, que deberán tripular los cuatro contratorpederos construidos en Inglaterra y que aguardaban en Argel a sus verdaderas dotaciones griegas.

El «diadoco».

ATENAS. El Príncipe real, nombrado *diadoco* o generalísimo, ha llegado a Larissa con su Estado Mayor.

Aquí se le despidió de un modo solemnísimamente.

Su padre le abrazó estrechamente en la estación, entre las aclamaciones de la muchedumbre, que presenciaba la escena conmovida.

El tren en que ha hecho el viaje, desde Atenas a Larissa, estaba adornado con flores y banderolas.

Nota conminatoria.

ATENAS. El ministro de la Guerra ha recibido el orden de enviar una nota al Gobierno de Turquía exigiendo que sean puestos en libertad los buques mercantes secuestrados y una indemnización para sus respectivos propietarios.

El plazo de la nota es sólo de veinticuatro horas.

Complicación grave.

LONDRES. En los centros políticos han causado gran sensación las noticias procedentes de Atenas.

Según comunican los despachos, hoy han sido recibidos con estruendosos aplausos en la Cámara griega los diputados de Creta.

El jefe del Gobierno, Sr. Venizelos, pronunció un caluroso discurso declarando que el Gobierno creta interpretará los sentimientos de todo el pueblo griego, dando la bienvenida más cordial a los representantes de sus hermanos de Creta.

Dijo que el Gobierno aceptaba el voto de la Asamblea cretense a favor de su unión con Grecia, y que en lo sucesivo los diputados elegidos por Creta formarán parte de la Cámara griega.

Después el Sr. Venizelos invitó a los diputados cretenses a que regresaran a la isla para que procediesen a nuevas elecciones, según la Constitución de Grecia, y añadió que, a pesar del deseo que ésta tiene por la paz, sintiéndose moral y materialmente fuerte, contando con el concurso de sus aliados, y segura de su triunfo, arrostrará todos los peligros.

Terminado el acto se renovaron los aplausos y las ovaciones.

Varios diputados abrazaron a sus colegas cretenses, los que salieron del salón de sesiones después de vitorear a Grecia con gran entusiasmo.

Considerábase aquí que lo ocurrido en la Cámara griega obligará a intervenir más directamente a las grandes Potencias en el conflicto balcánico, pues Inglaterra, Francia, Rusia e Italia están comprometidas al mantenimiento del *statu quo* en la isla de Creta.

El paso dado hoy por los diputados cretenses había sido impedido por dichas Potencias en anteriores circunstancias.

Las operaciones militares

En Novi Bazar.

VIENA. La guerra adquiere graves caracteres en el zanjalato de Novi Bazar, invadido por una división montenegrina al mando del general Vucotich.

Salió a oponérsela una gruesa columna turca enviada desde Mitrovitza.

En Bijelopolji ó Bielópolis ha habido encarnizados combates.

Según los turcos, los montenegrinos fueron derrotados y se replegaron en desorden sobre sus fronteras.

Según los montenegrinos, Bielópolis está en su poder y los turcos retroceden maltrechos.

En Beranes siguen los combates con varia fortuna.

La población está siendo destruida por los incendios que producen los fuegos de las baterías montenegrinas.

Dicen de Cetigne que 16 batallones turcos están acampados a orillas del río Lim.

Se teme que se dirijan, por Kanje y Lepenats, sobre Sirovats, en territorio montenegrino, obligando a las tropas invasoras de Beranes y Bielópolis a batirse en retirada para no dejar descubierta el Este del Reino.

Sublevaciones.

La población servia de varios distritos del zanjalato de Novi Bazar se ha alzado en armas contra los turcos.

Las autoridades otomanas reprimen las sublevaciones con terrible crueldad.

Consideran a los sacerdotes cristianos, católicos y cismáticos, como instigadores del movimiento y les fusilan.

Los pueblos de Dranova, Vratcovo y Drien han sido incendiados, porque los serbios que los habitaban habían cometido actos sediciosos.

La guerra de guerrillas.

VIENA. Ya es conocido el plan de operaciones acordado por los jefes de las bandas serbias y búlgaras que harán guerra de guerrillas a los turcos.

Los serbios han dividido su distrito en tres sectores: Prechovo, Monastir y Novi Bazar.

Diez bandas, de a 100 hombres cada una, mandadas por oficiales serbios, operarán en cada sector.

Los búlgaros han organizado partidas numerosas que ya han comenzado las hostilidades en varios distritos.

En Venido, Vardar y Djumai-Balla, varias de ellas han volado puentes, y grupos de 100 a 150 hombres recorren los distritos, excitando a los aldeanos a sublevarse contra Turquía.

Cuando se niegan, les matan y les queman las casas.

Entre Djumai-Balla y Nevrokop, tres bandas se dedican a interrumpir las comunicaciones telegráficas.

En el Sur.

VIENA. Despachos de Constantinopla y noticias facilitadas por viajeros llegados a Trieste ayer, dan alguna luz sobre los acontecimientos que se desarrollan al Sur de Montenegro.

Como se sabe, opera en esta región un

ejército montenegrino al mando del general Martinovitch.

Su rápida marcha desde Dulcigno al río Bojana, por la parte de Pulai, sorprendió a los turcos, que no pudieron evitar llegase hasta cerca de Skutari y se apoderara de unas alturas que dominan la ciudad.

Toda la región comprendida entre los ríos Drin y Bojana quedó en poder de los montenegrinos.

Pero las cosas han variado, gracias a la llegada de varios contingentes turcos, procedentes, al parecer, de Alessio.

Los viajeros que llegaron ayer a Trieste dicen que todas las aldeas ribereñas del Bojana han sido quemadas por turcos y montenegrinos.

Telegramas de origen turco afirman que los segundos han llevado la peor parte.

Según estos informes, Martinovitch ha sido derrotado y se retira hacia la frontera, tratando de cubrir Antivari.

Las tropas turcas victoriosas avanzan por la región comprendida entre la orilla izquierda del lago de Skutari y el litoral del mar Adriático.

Si Martinovitch no consigue detenerlas, el puerto y la ciudad de Antivari caerán en su poder, y los montenegrinos defensores se trocarán en invadidos.

La ofensiva turca del Sur, si continúa, pondrá en grave aprieto a los grandes núcleos montenegrinos, que al mando del Príncipe Mirko pelean en el centro.

La batalla de Tuzi.

VIENA. Dura ya seis días la batalla de Tuzi.

Los esfuerzos de 20.000 montenegrinos, reforzados por 6.000 albaneses malisores, no han podido vencer la formidable resistencia que oponen los turcos.

Dícese aquí que éstos han recibido refuerzos de Yakova.

Los montenegrinos, duenos de varias alturas que dominan Tuzi, no cesan de hacer un terrible fuego de artillería sobre la ciudad y las tropas turcas que pelean en sus alrededores.

Las casas de Tuzi están llenas de heridos y moribundos.

Muchas son incendiadas por los proyectiles montenegrinos, y los desgraciados soldados que en ellas habían buscado refugio, son quemados vivos.

Ayer, los turcos pretendieron apoderarse de las alturas conquistadas por los montenegrinos en días anteriores.

Fueron rechazados, pero no se desalientan.

Combate en Plava.

VIENA. En Plava, cerca de los Alpes de Albania, ha habido furiosos combates.

Una columna montenegrina, procedente de Gogje, pasó el río Lim y atacó la población.

Fuerzas turcas, llegadas de Ipek, se la opusieron.

Las noticias oficiales montenegrinas dicen que dicha columna fué derrotada.

Se juzga aquí que el ataque a Plava ha sido hecho para impedir que las fuerzas turcas de Ipek se unan a las de Yakova y acudan en socorro de Tuzi y Skutari.

Las mujeres y los niños pelean.

CETIGNE. En los combates que sostienen el Sur turcos y montenegrinos, muchas mujeres y no pocos niños de Montenegro han peleado fusil en mano, demostrando un gran valor.

Los turcos entran en Servia.

BELGRADO. Según manifiestan en los centros oficiales, las tropas turcas han pasado la frontera servia a las cinco de la madrugada.

El punto por donde han entrado en este territorio está situado entre Ristoratz y Gornitzogoch, frente a Vranja.

Más posiciones ocupadas.

PODGORITZA. A pesar de la tenaz resistencia de los turcos, los montenegrinos se apoderaron ayer de la colina Visitor, cerca de Gusinye.

Asimismo se apoderaron estos últimos de otras dos posiciones turcas.

Las bajas montenegrinas.

Desde el comienzo de la guerra los montenegrinos han

Informaciones de provincias

LOS FERROVIARIOS

EN BARCELONA

Viajes de Barrio.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Como anunciamos, esta mañana, en el mixto de Lérida, han salido para aquella ciudad los Sres. Barrio y Cordoncillo.

Fueron a despedirlos a la estación algunos amigos. La asamblea de anoche ha desilusionado a los concurrentes y a los que han tenido noticia de ella.

Algunos de los concurrentes, al salir, no se recataban de decir que no les habían convencido los discursos del presidente y secretario de la Unión Ferroviaria.

Entre los ferroviarios que no fueron admitidos en el local se notaba también descontento por no haber ido Barrio y Cordoncillo al local social a hacer las mismas manifestaciones que hicieron ante los de Barcelona-Norte.

Añaden éstos que para decir lo que, según la Prensa, han expuesto en el Centro de la calle de Carders, no valía la pena de que vieran a Barcelona.

Como anticipamos, el Centro Socialista Obrero obsequió a ambos señores con una jira al Tibidabo, y al regresar visitaron el Centro de la barriada de Gracia.

Desde Lérida irán a Zaragoza y a Madrid los Sres. Barrio y Cordoncillo, pues desean estar en la corte cuando empiece en el Congreso el debate acerca de la pasada huelga ferroviaria.

Declaraciones desmentidas.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Ha sido objeto de grandes y animados comentarios una noticia publicada por los periódicos locales en la sección telegráfica, respecto a determinadas declaraciones hechas por Ribalta a un redactor de La Epoca. Han producido gran impresión.

La mayoría de las personas que han tenido noticias de ellas y conocen a Ribalta las desmienten por considerar que son contrarias a manifestaciones hechas anteriormente.

Hemos acudido al Centro ferroviario y allí también era objeto de comentarios, conjeturas y discusiones.

No faltaba quien las daba crédito, suponiendo que Ribalta, al hacer estas declaraciones, busca una caída gallarda para justificar alguna persecución del Gobierno, como el deseo de rehuir las responsabilidades que del arreglo de la huelga puedan surgir.

Como el Sr. Ribalta no estaba en el Centro hemos acudido a su domicilio particular. El Sr. Ribalta llegó esta mañana de hecho al domicilio en la Sección a que está afectado por su destino y se metió en la cama inmediatamente.

Al levantarse ha tenido noticia de lo dicho en los periódicos.

Por referencia de un individuo de su familia hemos sabido que Ribalta ha dicho, sencillamente: «¿Cuántas atrocidades, esto es una barbaridad!»

Inmediatamente después de haber comido, ha salido de su domicilio. Parece que ha ido a conferenciar con el gobernador.

Esto es lo que hemos podido averiguar hasta ahora, sin perjuicio de que vayamos siguiendo la pista para ver si podemos conseguir referencias exactas respecto de la exactitud de lo que se atribuye a Ribalta, y de la impresión que a él le haya causado.

EN ZARAGOZA

LAS FIESTAS DEL PILAR

La ciudad es todo júbilo.

ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Continúan las fiestas y no decae un punto la animación de los días pasados.

El tiempo, que es magnífico, las favorece de modo notable.

Hay más forasteros que en años anteriores: se calcula en 20.000 el número de los que han venido estos días a Zaragoza.

Fondas y casas de viajeros están llenas y es muy difícil encontrar hospedaje.

En el ferrial de ganado hay gran abundancia de ejemplares de las clases mular, asnal y caballar.

Se cotizan a altos precios. Las transacciones son escasas, debido a ser este mal año para la clase agrícola.

Se han vendido bastantes mulas al precio de 1.600 pesetas, alcanzando algunos caballos el de 1.500.

La corrida de toros celebrada esta tarde ha satisfecho a los aficionados, que comentan con elogio las faenas de Gaona y los dos Gallos.

Esperan los aficionados con gran ansiedad la corrida de mañana, en la que los mismos diestros citados han de habérselas con toros de Mura.

Terminada la de hoy ha sido muy brillante el desfile de coches por el paseo de la Independencia.

Han vuelto a salir hoy los gigantes y cabezudos.

Por la mañana y por la noche ha habido conciertos musicales en el paseo de la Independencia; por la noche se ha quemado una colección de fuegos artificiales en la plaza de la Constitución, y después ha habido bailes populares en la plaza del Portillo y en el Arrabal.

Todas estas fiestas han estado concurridísimas.

La Policía ha hecho una buena limpieza, deteniendo a más de cuarenta carteristas y timadores.

La Exposición de Bellas Artes. ZARAGOZA. (Lunes, noche.) Ha sido in-

augurada la Exposición regional de Pintura, Escultura, Arte decorativo e Industrias artísticas organizada por la sección de Arte del Ateneo.

A esta Exposición han enviados notables obras casi todos los artistas aragoneses. El acto inaugural que ha sido muy solemne, se ha celebrado en la Escuela de Artes y Oficios.

Ha presidido el catedrático de la Facultad de Medicina Sr. Irazo y han asistido las autoridades, representantes del Ayuntamiento y de otras Corporaciones y Centros de cultura y numeroso público.

El doctor Irazo, en elocuente discurso, ha historiado el arte regional y ha alentado a los artistas aragoneses a proseguir con entusiasmo su labor.

Ha sido el orador muy aplaudido. Un quinteto ha interpretado selectas composiciones musicales.

A las tres de la tarde ha quedado abierta al público la Exposición.

Los visitantes han hecho grandes elogios del esfuerzo realizado por los artistas aragoneses.

TOROS EN PROVINCIAS

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) Se lidiaron toros de Guadalest por las cuadrillas de Gallo, Gaona y Joselito.

Preside el teniente de alcalde Sr. Carbonell. Desde uno de los palcos presencia la corrida el maestro Bretón.

Hacen el paseo las cuadrillas y suenan pitos y aplausos.

Primero.—«Cervato», bragao, careto y bien armado.

A la salida salta varias veces al callejón y el público protesta energicamente por las malas condiciones del bicho.

Gallo lo recoge, dando varios lanceos. Salsoso y Mareca le echan al bicho los caballos encima, sin conseguir que entre en suerte.

Arreca la bronca ante el abuso de la Empresa, y parte del público se lanza al redondel.

Los aficionados tolean al mansurrón, sin que consigan impedirlo los guardias de Seguridad.

Queda la lidia interrumpida. Gallo dice que le es imposible torear en tales condiciones, y sube a conferenciar con el presidente.

Varios aficionados le quitan los palos a un banderillero.

Sigue el público armando bronca. Los espectadores exhiben las entradas y piden la devolución del dinero.

Al fin, la presidencia acuerda que el toro sea retirado al corral, y el público hace una gran ovación al Gallo por haber influido en esta decisión.

Primero bis.—«Utrero», ardengo, bragao, bien armado y de pocas carnes.

Mareca cae al descubierto en una vara, estando Gallo al quite.

El bicho resulta bravo y noble. Toma cinco varas y mata un jaco.

Los Gallos animan el tercio en los quites. Luego cogen los palos, y Rafael le cede los suyos a su hermano.

Juguetean ambos con el bicho, entusiasmando al público.

Joselito prende un buen par, del que se desprende un palo.

Tras nuevo jugueteo, prende otro, consintiendo al toro, y le sigue el Gallo mayor con un gran par al trapeo.

Termina el tercio Joselito dejando un palo. El Gallo, de grana y oro, muletea sólo y valiente, haciendo una faena magistral, coreada por el público.

Lia el trapo y entra a matar, dejando media delantera que hace innecesaria la puntilla. Ovación y oreja.

Segundo.—«Mejicano», negro, bizo. Gaona da varias verónicas, faroles y largas, escuchando una ovación.

Agua el toro cuatro varas, a cambio de dos caídas y un caballo.

Gaona coge las banderillas y, previa una preparación breve, coloca un par bueno.

Falmas. Repite con otro caído, saliendo tropicada, y otro de frente, cayéndose un palo.

Gaona hace una faena magistral con la muleta, dando pases de pecho, naturales y cambiando de mano.

Con los terrenos cambiados, suelta un estoconazo en lo alto.

Ovación y oreja. Tercero.—«Venoso», negro, bragao, ancho, afilado.

En la suerte de varas se sale suelto, y además los piqueros cumplen malamente.

Toma cuatro varas, derriba dos veces y mata dos caballos.

En banderillas, el Cuco pone un par pasado.

Almendro, uno de valiente, y otro Costillares, repitiendo con aplauso ambos.

Joselito, de azul, encuentra al toro huido; hace una faena laboriosa de torerazo, y metido entre los pitones, da una estocada, entrando con coraje, y dando tablas; otra ligeramente desprendida.

Ovación y oreja. Cuarto.—«Sobrero», retinto obscuro, carinero; resulta manso.

Le foguean el Chato y Posturas con cuatro pares.

El Gallo encuentra al toro difícil. Da varios pases, saliendo por la cruz, y va división de opiniones.

Interviene el peonaje, y el matador da una estocada caidilla.

Unos pitan y otros aplauden.

Quinto.—«Barbero», negro, bragao, cornibrocho.

Mansurroneando toma cinco varas por dos defunciones.

Gaona pone un par al cuarto malo, y otro bueno.

Gaona brinda al tendido tres, y es achuchado en el primer pase; hace una valiente faena de muleta, haciéndose con el manso, que busca la taleguilla.

Entrando bien deja un pinchazo contrario, otro y luego una estocada entera, desprendida.

Sexto.—«Orejilla», berrendo en negro, botinero, ligero, coño de pitones.

Carriles y Camero ponen cinco puyas, por una caída sin consecuencias.

El toro es blando. Coge los palos Joselito y clava un par de frente superior y otro bueno; finaliza en medio de palmas.

Con los trastos de matar hace Joselito una faena monumental, dando variedad de pases, que levantan de entusiasmo al público; larga un pinchazo hondo; entrando con coraje, otro contrario; el toro achucha; larga un pinchazo fofo, media caída y descabella al tercer intento.

Desde Melilla

El Ker, crecido.

MELILLA. (Lunes, tarde.) A las ocho de la mañana salió de San Juan de las Minas para Ishafen el convoy diario de viveres.

Al llegar al río Kert, en que hacen aguada, el jefe del convoy vióse precisado a ordenar el regreso al punto de partida por venir aquí muy crecido.

Un soldado que con una acémila trató de vadearlo, estuvo a punto de sufrir un accidente.

En las posiciones reina tranquilidad. Telegrama oficial.

MELILLA, 13, 21,30. Capitán general a ministro de la Guerra:

Noche pasada ha vuelto a repetirse temporal lluvias, aunque con menor violencia que ésta anterior, recibiendo nuevas noticias de daños causados en material campamento y caminos cuya reparación se activará todo lo posible para que comunicaciones no queden interrumpidas.

En río de Oro se ha ahogado esta mañana un cabo de fuerzas regulares indígenas que intentó atravesarle, y fué arrastrado por la corriente. Se instruyen diligencias.

En Sebti han caído dos chispas, que han destruido varias tiendas de familias de fuerzas regulares, sin que hayan ocurrido desgracias personales.

En obras carreteras no ha trabajado hoy moro alguno a causa lluvias y mal estado tiempo.

No ocurre otra novedad.

ANDALUCIA

Fiesta aragonesa.

SEVILLA. (Lunes, madrugada.) En el domicilio social de la Asociación de la Prensa ha dado una serenata el cuarteto de Teruel.

El niño Manuel Martínez ha cantado portentosamente la jota, solo y acompañado por su hermana María.

Han asistido al acto muchas personas pertenecientes a la colonia aragonesa.

Las extraordinarias facultades del cantor han hecho que ante el edificio de la Asociación se estacionara numeroso público, que ha aplaudido con entusiasmo a los turolenses, haciéndoles salir al balcón.

PULSERAS DE PETICION

Joyería de moda. Carretas, 3. Catálogo gratis

CASTILLA LA VIEJA

Funerales por la Infanta.

SAN ILDEFONSO. (Lunes, mañana.) Acaban de celebrarse en la Real Colegiata solemnes funerales por el alma de la Infanta Doña María Teresa.

Presidió el administrador del Patrimonio, Sr. Cabrera, asistiendo el Ayuntamiento y todo el elemento oficial, empleados de la fábrica de vidrios, del Patrimonio y de caballerizas y muchos fieles.

En el centro del templo se había levantado un soberbio catafalco, adornado con coronas, flores naturales y cintas de raso.

Ocho guardas del Real Patrimonio hacían guardia.

Hace cuatro días celebró el Cabildo otro funeral por el alma de la Infanta Doña María Teresa.

CATALUÑA

Vista de una causa.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Esta mañana, en la Sección tercera de la Audiencia, ha empezado, a puerta cerrada, la vista de una causa instruida por corrupción de menores contra la famosa Enriqueta Martí.

Es una causa de poca importancia instruida por denuncia de una joven que tenía en su casa Enriqueta.

La causa se declaró concluida, por no haberse podido dar con el paradero de la citada muchacha, de veinte y pico de años, pero menor de veintitrés.

Esta joven, cupletista, apellidada Bayo, apareció durante la instrucción del proceso. Hoy ha comparecido ante la Sala.

El público se marchó desilusionado al enterarse de que la vista era a puerta cerrada.

La vigilancia en evitación de incidentes ha sido extremada.

Trenes retrasados.

El expreso y el correo de Francia llegaron anoche con dos horas de retraso, a consecuencia de haber sufrido una avería la máquina del expreso ascendente cerca de Figueras.

La avería motivó la obstrucción de la vía y el consiguiente retraso.

Asamblea radical.

A primera hora de la madrugada ha terminado la Asamblea del partido radical, aprobándose con algunas modificaciones el proyec-

to de reglamento de régimen interior del partido, propuesto por Lerroux.

El número de asistentes, así a la sesión de la tarde como a la de la noche, fué muy escaso.

El Sr. Lerroux tuvo que defenderse personalmente de varios ataques velados de algunos congresistas.

El reglamento fué aprobado por aclamación.

Empezará a regir en cuanto una Comisión ejecutiva, que fué nombrada en el acto, haga la necesaria corrección de estilo.

Fueron aprobadas después las proposiciones, entre ellas una pidiendo el indulto de los presos por delitos sociales y políticos, y otra del Sr. Lerroux, en el sentido de que se efectúe una visita a los presos que se encuentran en la cárcel.

Se efectuó, para correr aquéllos, una suscripción, colocando una bandeja a la salida.

La recaudación alcanzó a 173 pesetas, y entre ellas 10 francos, en una moneda de oro, donada por el Sr. Lerroux para el literato señor Costa y Power.

La Misión cubana.

Esta tarde, la Misión de Cuba, que ha asistido al Centenario de las Cortes de Cádiz, será obsequiada en la Casa de América con una recepción.

Las Mancomunidades.

Hoy ha aparecido el folleto editado por la Liga regionalista, explicando el proyecto de ley de Mancomunidades.

De este proyecto se han tirado algunos miles de ejemplares en castellano, para ser repartidos fuera de la región.

EXTREMADURA

Agresor ignorado.

CACERES. (Lunes, tarde.) En la dehesa de Zafrilla, término de Sierra Fuentes, fué hallado, a la puerta de su casa, el arrendatario Juan Gómez, gravemente herido de un tiro en la cabeza.

Su estado era tan grave, que no pudo decir el nombre de su agresor.

Ignórase hasta ahora quién sea éste. Funerales por la Infanta.

En el templo de Santa María se han celebrado esta mañana funerales por la Infanta doña María Teresa.

Asistió a la fúnebre ceremonia todo el elemento oficial y numeroso público.

Informaciones del extranjero

EN LAS PRISIONES RUSAS

Protestas contra los tormentos

SAN PETERSBURGO. Los estudiantes, en gran número, se han reunido en el patio de la Universidad. El mitin estudiantil se celebró sin previo aviso, a fin de impedir la invasión de la Policía.

Sin embargo, el edificio de la Universidad fué rodeado por los cosacos y la gendarmaría.

Se acordó en el mitin protestar contra el régimen a que sujetan en las prisiones a los detenidos políticos.

A la salida, los estudiantes cantaron el himno revolucionario, dispersándolos los cosacos.

También en Varsovia 10.000 obreros han declarado la huelga por veinticuatro horas, en señal de protesta contra los tormentos en la prisión de Kutomar. El movimiento de protesta se extiende y hay el temor de que la huelga se declare también en Lodz y otros centros industriales de Polonia. Uno de los detenidos, que se ha suicidado en la prisión de Kutomar por no resistir los tormentos, es un obrero que pertenecía al partido socialista polaco.

¡Sois culpables! ¡Vuestro hijo está delicado! ¡NESPARINA lo hará fuerte y robusto!

MARRUECOS

Lyautey.—El Hiba.

CASABLANCA. El general Lyautey salió anoche de Marrakes con dirección a Setut y mañana es esperado en esta ciudad.

Noticias llegadas de Mequinez dicen que El Hiba ha reforzado sus contingentes, y que El Glaui ha enviado contra él mil hombres, mandados por M'Tugui y Gundafi.

CRIMEN POLICIACO

La vista del proceso Rosenthal

NUEVA YORK. Constituido el Jurado de la Audiencia criminal de Nueva York, que había de juzgar el proceso Rosenthal, y después de leer su acusación el fiscal Whitman, comenzó el desfile de testigos.

Los seis asesinos a sueldo que asesinaron a Rosenthal por instigación del teniente de Policía Becker fueron extraídos de la prisión de Tombs y llevados ante el Tribunal para confrontarlos con los testigos que presenciaron el asesinato.

El mozo de restaurant Krause ha declarado que los reconocía perfectamente; pero el chauffeur Ryan, intimidado por las miradas amenazadoras de los seis asesinos, y temblando, dijo que no podía asegurar que fueran aquellos los asesinos.

Otro testigo, Morris Luban, ha declarado que oyó, en el baño turco, al teniente Becker decir a Jack Rose: «Si no me quitas pronto de en medio a Rosenthal, lo mataré yo mismo.»

Luban ha declarado que reconocía a los asesinos en los seis procesados.

También fué afirmativo el austriaco Stanisch.

GALICIA

Para solucionar la huelga.

FERROL. (Lunes, mañana.) Ha llegado a esta ciudad el delegado de la Federación general de Trabajadores, Roque García, que trae la misión de solucionar la huelga de obreros remachadores del Arsenal.

A este fin se celebró un mitin en el teatro. Cónsejo de guerra.

FERROL. (Lunes, tarde.) Ha terminado el Consejo de guerra contra el marinero de la Armada Pablo Fernández, por negarse a arrodillarse en el arsenal durante la celebración de una misa.

Ejerció de fiscal el primer teniente de Infantería de Marina D. Juan Arta, que expresó tres delitos de desobediencia, y pidió para el procesado la pena de diez y ocho meses de arresto mayor.

Defendió al marinero el teniente de Infantería de Marina D. Francisco Delgado, pronunciando un discurso brillantísimo.

No habló para nada de religión, y dijo que su defendido no había cometido ni un solo delito.

Añadió que no podía mandársele arrodillar, por no exigirle el reglamento táctico arrodillarse estando sin armas, como se hallaba el acusado.

Solicitó la absolución.

La sentencia es reservada hasta que preste la aprobación el capitán general.

Esperando el fallo.

FERROL. (Lunes, noche.) Siguen guardando reserva absoluta los vocales del Consejo de guerra que ha juzgado al marinero Pablo Fernández, que se negó a arrodillarse durante una misa celebrada en el arsenal.

Créese que será condenado a seis meses y un día de prisión militar.

Se confía en que le será concedido el indulto.

VALENCIA

Acuerdo del Ayuntamiento.

VALENCIA. (Lunes, noche.) En la sesión celebrada esta tarde por el Ayuntamiento se ha concedido un voto de gracias a la Comisión organizadora de las fiestas del Centenario de la Constitución de Cádiz, por los agasajos que ha tenido para el concejal Sr. Vives Liern, que en aquellas fiestas ha representado a Valencia.

Reina un verdadero terror entre magistrados, jurados y testigos, quienes temen la venganza de los compañeros de los acusados. Coupe, el testigo inglés que se marchó recientemente a Inglaterra, ha sido llamado a los Estados Unidos por cuenta del Estado de Nueva York.

Su vida ha sido asegurada en 50.000 dólares.

Catástrofe minera. MELBOURNE. Se ha declarado un incendio en una mina de Northveil, a 700 pies de profundidad, pereciendo 90 mineros.

Ocho ahogados. PARIS. Los periódicos publican un telegrama procedente de Argel refiriendo que una diligencia correo ha sido sorprendida por una riada, pereciendo ocho viajeros de los doce que llevaba.

SINIESTROS Y CATASTROFES

UNA PROFECIA

EL FIN DE EUROPA EN 1972. NUEVA YORK. El profesor de Sismología de la Universidad de Filadelfia, Alberto Noble, ha publicado un artículo diciéndo que Europa habrá desaparecido en 1972, a consecuencia de terribles erupciones volcánicas, que terminarán por resquebrajar la corteza terrestre y la invasión del continente europeo por el Océano.

Este cataclismo, según los estudios de dicho profesor, se viene preparando desde hace doscientos años. Cuando se produzca, el Gulf Stream, desviado desde su curso, no bañará más que las costas orientales de América.

MISCELANEA. «El Manuel Calvo».

COLON. Con rumbo a Sabanailla salió el sábado de este puerto el vapor Manuel Calvo, de la Compañía Transatlántica.

AVISOS UTILES. ESTREÑIMIENTO. Curación completa con los Gratos de Vals. Dos granos al cenar. — Venta en farmacias.

Sidra Vereterra y Cangas. Preferida por cuantos la conocen.

LOS JABONES que gozan de mayor aceptación son los de LA CENTRAL. Telef. 903

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA RETROSPECTIVA

HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
15 de octubre de 1862.

Ha muerto en París, á la edad de setenta y cinco años, M. De Sudre, inventor de la lengua musical y de la telefonía.

La España, á propósito de la célebre carta del señor conde de Reus al general Serrano, dice que tiene á la vista un libro dedicado al capitán general de la isla de Cuba, en el que, no sólo se ve la marcada intención de designar la conducta del general Prim en Méjico, sino que con artificiosos rodeos y salvedades se reproducen los groseros insultos que un periódico de Méjico dirigió á los señores condes de Reus. La España añade que en Madrid no se hubiera consentido la circulación de este libro.

Se asegura en París que la apertura de las Cámaras tendrá efecto este año en el mes de diciembre. Sin embargo, hay quien cree en la posibilidad de una disolución. En caso de que se realice, los obreros de París votarán á Victor Hugo.

Algunos periódicos franceses han publicado el siguiente telegrama: «Se asegura que la carta últimamente publicada, y en la que se queja amargamente de la conducta del general Serrano, es apócrifa.»

El proyectado enlace entre la Princesa María Carolina de Hohenzollern-Sigmaringen y el Príncipe Humberto de Saboya ha sido propuesto, según se dice, y sentados los preliminares de las negociaciones por el Rey de Portugal, cuyo hermano su antecesor en el Trono, estuvo casado con una Princesa de la Casa Hohenzollern-Sigmaringen.

NUEVA YORK. Dicese que el general Wilson, que mandaba en Luisville, ha sido muerto de un pistoletazo por el general Davis en una disputa acalorada.

BERLIN. M. Bismark ha anunciado hoy á la Cámara la salida del Gabinete de Hobzbruek y su nombramiento de Presidente del Consejo y ministro de Estado.

PARIS. Ha regresado á esta ciudad el Emperador.

GRANADA. SS. MM. y Real Familia han entrado en esta capital á las cinco de la tarde.

El carruaje ocupado por los Reyes no podía atravesar por entre la multitud, que se agolpaba para contemplarles y vitorearles.

Desde los balcones, las señoras arrojaban ramilletes con tal profusión, que los coches y aun los caballos quedaron cubiertos de flores.

Es indescriptible el entusiasmo de estos habitantes.

CHANTILLY

El verdadero, el selecto, el exquisito Chantilly, se vende en Montería, 12, LA INDIA. Helados de Chantilly, biscuit glacé y cremas americanas, especialidad. Leche absolutamente pura, sujeta á un análisis diario. Establo y ganado propio. Planes, natillas, fiambres, té, licores y cervezas.

HABLA CANALEJAS

Organización del partido liberal

Con el de anoche, dedicado al tema que en el título se anuncia, terminó *Diario Universal* la serie de artículos que su director ha trazado sobre la base de conversaciones suyas con el jefe del Gobierno.

A él corresponden los párrafos siguientes: «Si fuera cierto que en España no existiese una masa social apta para recibir toda clase de inspiraciones de la democracia contemporánea, encasándola por métodos gubernamentales, constituiría el partido liberal un mero artificio.»

Cuando todos los partidos liberales del mundo imprimen la huella de la reforma en la constitución económica y no hay que decir en la ley tributaria—; cuando todos se muestran emancipadores de la conciencia, aquí no ha de serle lícita la amplia profesión liberalista en la Iglesia y en la escuela al partido liberal? Cuando los partidos liberales en todas partes impiden las propagandas contra sus instituciones fundamentales, regulan la inmunidad por el respeto de sus Cámaras á los Tribunales, vedan con preceptos severos las huelgas perturbadoras de los servicios públicos, practican los métodos de política internacional que las circunstancias imponen, aseguran la defensa de la nación por cuantos medios están á su alcance, ¿por qué en España al partido liberal se le exige que permita la licencia, la propaganda revolucionaria, tolere la coacción contra la libertad al trabajo, asegure la impunidad de los representantes de la nación, bajo amenaza, en otro caso, de motejarle de reaccionario, de anárquico, de falso liberalismo, de seudo demócrata, de tantas tremendas injusticias ó insignes necesidades como se propalan á diario? El partido liberal tiene que gobernar con un espíritu progresivo, tiene que progresar con un sentido gubernamental.

Claro es que el partido liberal, desde que desanarcaran sus Comités y sus organismos históricos, salvo en muy contadas ocasiones, ni salió á la plaza pública, ni defiende su pro-

grama en periódicos alentados por un gran impulso, ni levanta frente á la tribuna popular republicana la tribuna popular monárquica, ni pasea su bandera por plazas y calles, por campos y aldeas.

El partido liberal necesita completar su organización democrática, popular, propagandista, educadora, combatiente. El partido liberal debe estar abierto con fácil acceso á la renovación meditada de las doctrinas y á la renovación seleccionada de las personas. Provincias hay en las que el partido liberal se ostenta robusto y vigoroso, otras en que vive desmayado, casi inerte. Estimularle para la acción colectiva perseverante de cada día constituye una empresa difícil, fatigosa tal vez, pero inaplazable, y para ello ha de contribuir en primer término la sugestión que deriva del calor de la convicción de sus caudillos.

Los liberales monárquicos, liberales con sentido gubernamental, son los más, y por no agravar á nadie no decimos que los mejores: difundidos por toda España, con esa afición á figurar alistados, con cierto espíritu de desconfianza, viven en gran parte dispersos; pero cuando se los busca, cuando se los alienta, y aun sin buscarlos ni infundirles aliento, se les necesita, acuden á las urnas y vencen, como acudieron y triunfaron en las últimas renovaciones de los organismos locales. Y si á los empeños políticos acompañan ó suceden otros de renovación económica y cultural; si cada día se gobierna más y se administra mejor, ¿quién duda que el más numeroso y más acomodado al espíritu de los tiempos, el único en las circunstancias actuales llamado á realizar grandes obras para bien de la Patria es el partido liberal, de tan gloriosa historia, por tan generosas, nobles ideales alentado?»

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

La Dirección general para España de esta Sociedad ruega á sus asegurados que sirvan asistiendo, ó hacerse representar, al sorteo de sus pólizas, que tendrá lugar en las oficinas de la misma, Alcalá, 73, el día 15 de octubre, á las cuatro de la tarde.

Deuda Pública y Clases Pasivas

La Dirección general ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, núm. 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Día 16.
Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el número 66.850.

Días 17, 18 y 19.
Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 66.900. Idem id. id. en efectos, hasta el número 65.529.

Entrega de hojas de cupones de 1911 correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.802.

Entrega de títulos de Deuda perpetua del 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, para su canje por otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 26.182.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta de la Deuda interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el número 32.406.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 18 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.387.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.138.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.790.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.486.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.
Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.
Idem de carpetas de intereses de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874, reembolso de títulos del 4 por 100 amortizable en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

GABANES INGLESES

Los más nuevos y elegantes los tienen los Hijos de A. Magdalena, en un gran surtido de géneros y medidas. Sombreros de moda, paraguas, bastones, objetos de «sport» y una gran variedad en artículos de camisería y corbatas. Arenal, 15.

EL REGIMEN DE CANARIAS

LOS CABILDOS INSULARES

Publicó ayer la «Gaceta» el reglamento para la aplicación de la ley reorganizando el régimen de Canarias.

El documento es extensísimo y dispone que el gobierno de cada isla se encomiende á su respectivo Cabildo, que se compondrá de un número de vocales en proporción al de habitantes.

Las islas mayores elegirán un vocal por cada 5.000 almas; la Palma uno por cada 2.000, y las islas menores uno por cada mil.

Se nombrarán delegados del Gobierno en todas las islas. Se les dan atribuciones análogas á las del gobernador para innumerables asuntos. Casi puede decirse que Canarias tendrá siete gobernadores, de más ó menos categoría.

La elección de los vocales del Cabildo se hará por sufragio directo, sujetándose en un todo á lo prevenido en la ley Electoral de 8 de agosto de 1907 y sus disposiciones complementarias.

Para ser vocal se requiere:
1.ª Ser propuesto por dos concejales ó ex concejales del Ayuntamiento que forme el distrito respectivo.
2.ª Ser propuesto por dos diputados ó ex diputados provinciales de la misma isla.
3.ª Ser ó haber sido vocal del propio cabildo ó haber sido propuesto por dos personas que reúnan tales condiciones.

4.ª Haber sido propuesto como candidato por la vigésima parte del número total de electores del distrito y en la forma prevenida en el artículo 25 de la ley Electoral vigente.
El cargo de vocal del cabildo es incompatible con los de concejal, diputado provincial y á Cortes y senador, juez municipal, notario, registrador y demás personas que desempeñen cargos públicos, de cualquier clase que sean, bien del Estado, de la provincia, del Municipio ó del Cabildo, aun cuando se haya renunciado el sueldo ó remuneración.

Se exceptúan únicamente de esta incompatibilidad los catedráticos numerarios y auxiliares de Escuelas superiores ó Institutos cuyos sueldos no sean satisfechos con fondos insulares.

Las facultades de los Cabildos vienen á ser como las de la Diputación. Esta, en lo futuro, puede decirse que resultará un organismo nominal.

El delegado del Gobierno en Las Palmas queda facultado, en todo caso, para resolver aquellos asuntos en que la ley especial reconoce carácter consultivo al Cabildo, así como los expedientes, ya de índole de interés público ó particular, originados por el funcionamiento de los nuevos organismos creados por la misma ley.

Iguales funciones podrán ejercer los delegados de las demás islas, siempre que sean autorizados para ello por el gobernador civil de la provincia.

Estas resoluciones serán ejecutivas, y contra ellas podrán entablarse los recursos que establecen las leyes.

Son aplicables á la Hacienda de los Cabildos insulares las disposiciones adaptables á los mismos que rijan para el Estado, para las Diputaciones y para los Ayuntamientos.

Los Cabildos formarán todos los años sus presupuestos, comprendiendo todos los gastos que hayan de hacer y los ingresos destinados á cubrirlos.

Los Cabildos y sus Comisiones permanentes obrarán bajo la dependencia del Gobierno, y están, por consiguiente, sujetos á la responsabilidad que proceda en todos aquellos asuntos que, según las leyes, no les compete exclusivamente, ejerciendo con absoluta independencia las atribuciones que le son propias.

En las disposiciones transitorias se dice:
1.ª Verificada la primera elección de Cabildos que, según la ley, ha de efectuarse dentro de los dos meses siguientes á la publicación de este reglamento, las respectivas Secciones de la Junta provincial del Censo enviarán al gobernador por lo que respecta á Tenerife, y á los delegados del Gobierno en las demás islas, certificaciones acreditativas de los consejeros electos, los cuales serán convocados por dichas autoridades para la constitución interina de los Cabildos, procediéndose á ella y á la constitución definitiva en la forma prescrita en este reglamento.

Los Cabildos quedarán definitivamente constituidos dentro de los veinte días siguientes á su elección.

Las elecciones para la primera renovación se efectuarán en la primera quincena de noviembre de 1911.

2.ª Constituidos los Cabildos, la Diputación les hará entrega de los establecimientos benéficos y demás dependencias que radiquen en cada isla, y á la vez practicará una liquidación de los débitos y créditos de la provincia.

Los débitos por contingente de los pueblos de cada isla pasarán al haber de los Cabildos respectivos.

Las deudas de la Diputación serán cargo de los Cabildos, repartidas las que procedan de servicios generales en proporción al último contingente señalado á los pueblos de cada isla.

Las deudas que provengan de los servicios de beneficencia y cualesquiera otros, se cargarán á la isla en que radiquen los establecimientos ó servicios deudores.

gar sus créditos á los acreedores de las otras deudas que no hayan prescrito.

3.ª Coincidiendo con la constitución de los Cabildos, la Diputación se reunirá en sesión extraordinaria para acordar el desglose del presupuesto de 1913 en la parte no realizada á la fecha de la instalación de aquéllos.

Deberán separarse los gastos generales ó comunes para repartirlos proporcionalmente entre los Cabildos y los asignados á cada servicio que hayan de ejecutar éstos, formándose así los presupuestos de gastos insulares de 1913.

Los ingresos serán los productos de bienes y derechos de los establecimientos insulares y el contingente que para dicho año se haya señalado á los pueblos.

4.ª Mientras los Cabildos no hayan realizado ingresos para costear local y mobiliario, los Ayuntamientos de las capitales de las islas les facilitarán uno y otro, con obligación de las corporaciones insulares de reintegrar estos gastos oportunamente.

En resumen: siete pequeñas Diputaciones, dos gobernadores civiles y cinco gobernadores.

OBJETOS PLATA para regalos. CELESTINO MARTINEZ, MONTERIA, 21

NOTAS MUSICALES

La Wagneriana.

Esta Asociación, que con laudables bríos y perseverancia labora en pro del Arte verdaderamente grande, ha organizado cuatro magníficos conciertos, que se celebrarán en el Gran Teatro en los días 27, 28, 29 y 30 del presente mes.

Estos conciertos sinfónico-corales serán dirigidos por el eminente Mancinelli, y en ellos intervendrán la Orquesta Sinfónica, el Orfeón Donostiarra, compuesto de 300 voces, y solistas tan aplaudidos como las señoritas Cutti, Frau, Béjar, Crehuet, Guardia, Tellaeché y Serrano y los Sres. Pitucci, Seifoni, Ludikar y Verdaguer.

Los cuatro programas serán superiores; uno dedicado á Wagner, otro á Beethoven, y los otros dos á los músicos clásicos y contemporáneos más famosos.

Merece aplausos la Asociación Wagneriana de Madrid, por sus afanes para ofrecer á los aficionados madrileños tan hermosos festivales artísticos.

R. DE C.

Thon Mariné Cruz Roja

Probada esta conserva. Venta en ultramarinos

Cámara Oficial de Comercio

Reunión de gremios.

De acuerdo con lo anunciado anteriormente, la Cámara Oficial de Comercio de la provincia pone en conocimiento de sus electores-contribuyentes que pasado mañana, jueves, continuará el nombramiento de síndicos y clasificadores de gremios para el año próximo, en los locales cedidos al efecto por el Círculo de la Unión Mercantil, en la forma que á continuación se expresa:

Tarifa primera.—A las nueve de la mañana, alargadas por mayor; á las nueve y media, legumbres por mayor; á las diez, dulces y pasteles; á las diez y media, casas de huéspedes (clase séptima); á las once, aparatos de ortopedia; á las once y media, librerías de la clase octava; á las dos de la tarde, monturas y guarniciones; á las dos y media, mercaderías por menor; á las tres, vinos extranjeros (casco); á las tres y media, idem idem (extrarradio); á las cuatro, ultramarinos del radio; á las cuatro y media, idem idem del extrarradio; á las cinco, mercaderías de chaquetas; á las cinco y media, pan y bollos (casco).

La Cámara Oficial de Comercio de la provincia pone en conocimiento de sus electores-contribuyentes que concede como último é improrrogable plazo hasta el 20 del actual para que aquellos que no lo hayan efectuado puedan verificar el pago de los dos céntimos adicionales á la cuota de la contribución industrial y de comercio, y cuya exacción es exigida á la Cámara por ley de 29 de junio de 1911. Desde aquel citado día queda esta Corporación en plena y absoluta libertad de aplicar en toda su integridad y extensión el procedimiento judicial propio de cada caso, que concede el art. 53 del Reglamento de 29 de diciembre de 1911, aprobado por S. M.

EL RHUM es el mejor LA NEGRITA digestivo.

Una conferencia del general Reyes

Invitado por los elementos directores de la Cámara Oficial de Comercio y del Círculo de la Unión Mercantil, el ilustre ex Presidente de la República de Colombia, general Reyes, gran entusiasta de España, estadista insigne, pertinaz propagador del ideal iberoamericano, que en los actuales momentos en tierra española dedica su ferviente entusiasmo á la difusión de aquél, pondrá de relieve la revolución económica que significa la apertura al tráfico mundial del coloso interoceánico en una conferencia que, bajo el título de «El Canal de Panamá y su relación con los intereses paniberoamericanos», dará en los salones de la última citada entidad mañana, miércoles, á las diez de la noche.

A dicho acto, que promete revestir caracteres de verdadera solemnidad, han sido invitados S. M. el Rey, el Gobierno, autoridades, Sociedades Económicas, entidades bancarias, Prensa y los diversos elementos mercantiles.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

La virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y de wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo, si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza:

A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes:

1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.
2.º Los hijos de la misma.
3.º Los padres, y últimamente,
4.º Los hermanos, y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquella, descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambas pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause completa incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro empezará á regir, para los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, desde el día primero de octubre de 1912 y cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles durante el periodo de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Madrid.....	18 pesetas
Provincias y Portugal...	26 »
Unión Postal.....	39 »
América y Oceanía.....	60 »

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor Administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras

OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente á suscritas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

VIDA PARLAMENTARIA

EN EL SENADO

LA SESION

A las tres y treinta y cinco minutos entra en el salón de sesiones buen número de señores senadores.

Ocupa la presidencia el Sr. López Muñoz, y leído el decreto convocando a sesión por el Sr. García Molinas, que actúa como secretario, el presidente dice que en virtud del decreto leído continúa el período de sesiones.

En el banco azul los ministros de Estado, Gracia y Justicia, Hacienda, Marina y Guerra.

Se lee y aprueba el acta de la última sesión celebrada.

El Presidente de la CAMARA: Señores senadores: Otras veces me he sentido falto de autoridad personal para llevar la voz del Senado desde este sitio augusto.

En esta ocasión tristísima, no; porque para expresar el dolor del Senado por la temprana muerte de S. A. R. la Infanta doña María Teresa, basta un corazón que sienta y unos ojos que lloren; y mi corazón siente dolor verdadero y han llorado mis ojos, que ya no acostumbraban llorar por desventura mía.

No lo toméis a paradoja; bien lo advertís en vosotros, como yo en mí mismo, por desventura, porque lo es, sin duda, que los reveses del mundo vayan agostando, a medida que pasan los años, la fuente consoladora de las lágrimas. (Muy bien.)

Y cómo no llorar, señores senadores, ante una muerte que no sólo se lleva una existencia querida, sino que se lleva también la fe en la vida misma; en sus leyes naturales, el proceso normal de los seres y de las cosas del mundo, en cuya normalidad estriban ilusiones, esperanzas, propósitos, trabajos, el porvenir entero, que es la característica, que es el supuesto obligado, de una actividad creadora y fecunda.

Cae un árbol después de haber producido frutos abundantes; se marchita una flor después de haber abierto su cáliz y esparcido sus aromas, ¡y qué remedio! Cumplieron su destino.

Pero cae un árbol en sus primeros brotes; se troncha una flor en capullo; muere una persona en lo más granado de su juventud, y parece que el espíritu humano se rebela, porque cree que la muerte ha violado el santo derecho que tienen los seres de cumplir unos fines providenciales en el mundo. Y, sin embargo, Dios, todo amor, todo justicia, lo ha querido.

El creyente debe bajar resignado la cabeza y rendir a Dios el tributo de su dolor, como una ofrenda purificadora del alma.

Doblemos nosotros, señores senadores, la cabeza ante este gran infortunio, y ofrezcamos a Dios el tributo de nuestro dolor; pero ofrezcamos también a los seres que ahora no pueden menos de sentir vivamente el dolor de sus heridas; a esa madre, que tantas veces compartió con los de madre sus desvelos de Reina, entre sus hijos y la Patria; a Su Majestad el Rey, que de ella heredó el amor a su pueblo, compenetrado hoy con su infortunio de hermano, como él lo está siempre con los sentimientos nacionales en sus regocijos y en sus duelos; a ese infortunado esposo, que recibe un ángel en su hogar al mismo tiempo que el de su amor se aleja para siempre de sus brazos, el consuelo de nuestra pena por la suya, como una expresión del cariño, del respeto, de la devoción que hoy inspira. (Muy bien.)

La Infanta María Teresa, criatura ideal y esposa... Ya conocéis la cláusula de su testamento en que ruega a su esposo que le permita llevar en el dedo el anillo nupcial, símbolo de la fe jurada, como si quisiera entregar en custodia, esa reliquia sagrada de su amor y de su ventura a la piedra que había de cubrir piadosamente sus restos para que con ellos quedara encerrada en el silencio del sepulcro, libre de toda relación profana. Hija, basta para conocer su bondad y su ternura considerar el dolor infinito de la que hubo de darle el calor y la vida de sus entrañas.

Madre, era para sus hijos como lo fué para ella la suya. Infanta, tenía la doble alteza del nacimiento y de la virtud. Española, cifraba su orgullo en serlo, y el pueblo entero de Madrid ha rendido ante su cadáver el tributo de su piedad, como si sintiera con un solo corazón y como si rezara con una sola boca.

Caritativa y santa; eso habría de preguntárselo a quienes salvó del desvalimiento, porque únicamente los desvalidos son los que pueden conocer lo que ella ocultaba cuidadosamente a los ojos del mundo, haciendo de la caridad como dulce rocío que baja para caer sobre las plantas humildes, inadvertida y silenciosa. (Muy bien.)

Digna de ser enaltecida y llorada. ¿A qué vamos a preguntárselo a nadie, señores senadores, cuando estoy leyendo en vuestros semblantes la emoción que os embarga, y cuando yo mismo apenas puedo dominar mi acento para darle el reposo a que este sitio me obliga?

Juventud, amor, dulzura del hogar, halagos de la fortuna, grandezas de la estirpe, ¡todo tierra en la tierra! Pero todo luz en el cielo, para las almas cuyas alas divinas no se rozaron con las impurezas del mundo, sino para redimir las!

No turbemos con nuestras deliberaciones esta tarde el recogimiento a que el dolor nos invita, en homenaje a la muerta augusta; levantemos la sesión en señal de duelo; así os lo propongo; nombremos una Comisión que vaya a expresar a S. M. el Rey, y también a su madre egregia, el sentimiento del Senado, que comparte la Nación entera, y en fin, sea esta breve sesión como una plegaria fervorosa nuestra, de bendición y de paz, por el alma de S. A. la Infanta María Teresa, de amor y consuelo para los que en el mundo lloran su muerte, y de aliento para nuestro espíritu, a fin de que se forta-

lezca con el ejemplo de sus virtudes. (Aplausos y rumores de aprobación.)

El secretario pregunta si así se acuerda y es tomado el acuerdo.

Leída la orden del día para la próxima se levanta la sesión.

Los ministros suben al estrado y felicitan y abrazan al Sr. López Muñoz por el acierto con que ha expresado el triste motivo a que su discurso ha sido dedicado.

También le felicitan los senadores presentes, incluso los obispos de Madrid y Si6n.

EN EL CONGRESO

LA SESION

A las tres y cuarto ocupa su sitio el conde de Romanones, con tan escaso número de diputados que no llegan éstos a 60.

Las tribunas, desiertas. En el banco azul el Presidente del Consejo y los ministros de Fomento e Instrucción pública.

Leída la comunicación del Gobierno reanudando las sesiones de Cortes, se abre la sesión.

Apruébase el acta.

Dase cuenta de varias comunicaciones relativas a las elecciones de diputados verificadas durante el interregno parlamentario.

El Sr. ARIAS DE MIRANDA (D. Santos), lee la comunicación del Gobierno dando cuenta del fallecimiento de la Infanta doña María Teresa, y el presidente del Congreso pronuncia con este motivo un discurso elogioso.

Comienza el conde de Romanones manifestando lo que es el Parlamento, y la necesidad de que éste recoja las palpitaciones del país.

Pone de relieve como el fallecimiento de la Infanta doña María Teresa produjo verdadero duelo nacional, del que debe hacerse eco el Congreso.

Describe a la dama virtuosa y querida y añade:

No lloramos hoy a la persona augusta, a la hermana del Jefe del Estado, sino a la dama caritativa y buena que ejerció las obras altruistas con una modestia incomparable.

No lloran sólo a la muerta sus deudos más próximos, es decir, la Real Familia, sino el pueblo entero.

Describe el profundo dolor y las penas inmensas de la madre, verdadera madre dolorosa, que parece la estatua de la tristeza y del sufrimiento.

Ante el dolor de la Familia Real, todas las pasiones se rinden y se acallan.

Propone que una Comisión de señores diputados pase a expresar el duelo de la Cámara a la Familia Real y que se levante la sesión en señal de duelo.

Declara que, para fijar mañana el orden de la discusión de las primeras horas, va a conceder la palabra a un señor diputado para anunciar una interpelación que se desarrollará mañana.

El Sr. SALVATELLA indica el objeto de su interpelación. Se refiere a la huelga ferroviaria, y el Presidente del CONSEJO la acepta.

Acordado todo lo propuesto por el señor Presidente de la Cámara, se levanta la sesión, a las tres y media.

ALCANCE POLITICO

Se ha posesionado de la Subsecretaría de la Presidencia del Consejo de Ministros el joven diputado D. Práxedes Zancada, culto, laborioso y modesto, amigo leal del Sr. Canalejas, que le ha seguido sin desfallecimientos, lo mismo en los sinsabores de la oposición que en las rudas tareas del Poder.

Práxedes Zancada, amigo de todos los periodistas—amigo y compañero, porque también él procede de la profesión—tiene bien merecida toda recompensa que el Gobierno le otorgue, porque sus estudios y la fuerza de su voluntad le dan derecho a esa pública distinción por parte de sus correligionarios.

Además, en la saludable y plausible innovación que el Sr. Canalejas ha traído a nuestra política de alentar y estimular a la gente joven para que se vaya desterrando la funesta manía de no conceputar capacitados a los hombres sino cuando empiezan a recorrer cuesta abajo el camino de la vida, Práxedes Zancada no podía quedar olvidado.

A las muchas y merecidas felicitaciones que el nuevo subsecretario ha recibido, se suma la nuestra, que es doblemente justificada, porque va dirigida al amigo y al compañero.

El Sr. Canalejas, cuando recibió a primera hora de la tarde a los periodistas, les habló de las declaraciones que se atribuyen al señor Ribalta y publica un periódico de la noche, diciendo que había telegrafado al gobernador de Barcelona en el sentido de que inter venga el fiscal, a fin de exigir las debidas responsabilidades.

Dijo el Sr. Canalejas que en Palacio, al despachar con el Rey, se encontró con el ministro de Hacienda, hablando con éste de la baja de los valores en estos días.

Tanto al Sr. Navarro Reverter, como a él, preocupa en extremo esa cuestión de la baja, que encuentran injustificada en parte, y que ha afectado no solamente a las Bolsas europeas, sino también a las americanas y a valores particulares como los Ríotintos.

La alarma producida, insistió el Sr. Canalejas, no está justificada.

Aún no se conoce la contestación que los Balkanes han dado a las Potencias.

Manifestó el Sr. Canalejas que no había nada resuelto todavía respecto de lo que hubiera de hacerse en el Congreso con ocasión de dar cuenta del fallecimiento de la Infanta María Teresa, por no haber precedentes.

Habló de ello telefónicamente con el conde de Romanones, pero sin acordar nada.

Perseguía el Sr. Canalejas que hubiese sorteo de secciones, a fin de que el Sr. Villanueva pueda leer mañana los proyectos ferroviarios.

Ha dado encargo a dicho ministro de que forme la candidatura para la Comisión.

Reiteró el Presidente del Consejo su firme propósito de acometer inmediatamente en el Congreso la discusión de los Presupuestos, a los cuales tiene que dedicar cuatro horas diarias, dejando las dos restantes de sesión para ruegos, preguntas e interpelaciones.

La huelga, a su juicio, puede ser discutida al ponerse a debate los proyectos ferroviarios.

Aludió el Sr. Canalejas a la velada celebrada en la Unión Ibero-Americana, haciendo resaltar que los discursos de los enviados americanos fueron discretísimos, de tonos muy elevados e inspirados en un sincero amor a España.

El Sr. Canalejas conferenció por la mañana con el Sr. Barroso acerca del proyecto de Régimen local.

El preámbulo, muy técnico, ha sido reducido, por considerarlo muy extenso.

Tenia noticia el Presidente del Consejo de que el Comité Central ferroviario había solicitado una audiencia del Sr. Villanueva.

En Hacienda se recibió ayer un telegrama, contrmando que el delegado de Almería, declarado cesante, había ingresado en la cárcel.

Está recibiendo el señor ministro de Hacienda numerosos telegramas de las provincias del litoral, pidiéndole la supresión del recargo transitorio de 2,50 pesetas en el Arancel sobre los trigos.

El ministro, en vista del precio que en el mercado ha alcanzado el trigo, se muestra inclinado a llegar a aquélla.

Los diputados trigueros se reunirán en el Congreso para acordar los medios que han de poner en práctica para oponerse a dicha supresión.

En el Congreso se reunió por la mañana la minoría de Conjuración republicano-socialista. Asistieron a la reunión trece diputados, entre los cuales se contaban los Sres. Azcárate, Iglesias (D. P.), Pérez Galdós, Alvarez, Castrovido, Salvatella, Nougés y Soriano.

Se felicitó la minoría de contar en su seno al Sr. Castrovido.

Como acuerdo, adoptó el de que el señor Salvatella anunciase al Gobierno una interpelación sobre la huelga ferroviaria.

La planteará el Sr. Salvatella, y de la minoría intervendrán, además, en el debate los Sres. Iglesias (D. P.) y Azcárate.

Antes de que la sesión del Congreso comenzase, conferenciaron los señores conde de Romanones, Canalejas y Villanueva.

Hablábase de levantar la sesión inmediatamente después del discurso necrológico a la memoria de la Infanta María Teresa.

El Sr. Montero Ríos ha retrasado su viaje a Madrid con motivo de la enfermedad de una nietecita suya.

Como antes decimos, después del discurso del Presidente del Congreso, que fué muy sentido, el conde de Romanones anunció que iba a ser levantada la sesión después de señalada el orden del día para hoy, y de que hubiera hablado el Sr. Salvatella para anunciar una interpelación al Gobierno.

Los diputados republicanos, durante el discurso del conde de Romanones, permanecieron ausentes del salón de sesiones.

En el Congreso se ha hablado de la reunión de la minoría republicana, comentándose mucho la actitud que se le atribuya al Sr. Alvarez (D. M.), respecto de las medidas del Gobierno para hacer frente al conflicto ferroviario.

Asegurábase que el Sr. Alvarez las encontraba justificadas, y que no opinaban de la misma manera otros compañeros suyos de minoría.

El Sr. Lamana, discutiendo en un corro de periodistas, empeñábase en hacer resaltar que no había existido esa discrepancia de pareceres en la reunión. Que, en efecto, ésta había sido dedicada por entero a la cuestión ferroviaria, interviniendo en el amplísimo cambio de impresiones que se mantuvo, los Sres. Azcárate, Alvarez e Iglesias; pero conviniendo todos en la manera de apreciar el problema y en censurar las medidas gubernativas.

Levantada la sesión en el Congreso, pasaron bastantes diputados al despacho de ministros con objeto de saludar al jefe del Gobierno.

Lo propio ocurrió con el conde de Romanones.

Este declaró que hoy, a primera hora, irían ruegos y preguntas, que después explicaría su interpelación el Sr. Salvatella y que en la última parte de la sesión iría el presupuesto de la Guerra, consumándose el tercer turno en contra de la totalidad, y discutiéndose un voto particular que ha presentado el Sr. Salillas.

Un telegrama oficial de Melilla dice que se ha recrudecido el temporal de lluvias; que anteanoche hubo varias inundaciones; pereciendo ahogado un cabo de fuerzas indígenas.

Hoy se reunirá en el Congreso la Comisión de suplicatorios para examinar varios de éstos para los cuales expira el plazo dentro de cinco días.

Durante el interregno parlamentario han tenido entrada en el Supremo cuatro suplicatorios.

En el Congreso se reunió la Comisión nombrada para entender en el proyecto autorizando al Gobierno para la adjudicación de la línea del Ferrol a Betanzos, construída, como ya se sabe, por administración.

La Comisión dió dictamen de conformidad con el proyecto.

Para hoy están citados en Madrid, los diputados de la derecha catalana.

Algunos llegaron ayer.

Inmediatamente que se hallen todos aquí se reunirán, para acordar la forma en que han de interesar del Gobierno se lleve a cabo cuanto antes en la Cámara popular la votación definitiva del proyecto y el pase de éste al Senado.

Decididamente hoy leerá en el Congreso el ministro de Hacienda el anunciado presupuesto de liquidación.

Hasta después de las cinco de la tarde estuvo en el Congreso el Sr. Canalejas.

Con éste permanecieron reunidos durante largo rato los ministros de Gracia y Justicia, Marina y Guerra.

También conferenció el jefe del Gobierno con el presidente de la Comisión de Presupuestos.

El Sr. Suárez Inclán manifestó a los periodistas que a las seis y media de la tarde proponíase reunir a la Comisión de Presupuestos para hacer la distribución de trabajos entre los individuos que la componen, teniendo en cuenta que el Gobierno quiere a todo trance dar un impulso grande a la discusión de presupuestos.

El Sr. Canalejas corroboró estas manifestaciones, añadiendo que el Gobierno no cederá un minuto de la orden del día para nada que no sea discusión de presupuestos, sin que esto quiera decir que pretende coartar la fiscalización parlamentaria, porque para esto cuentan los diputados con las dos horas restantes.

No concedió el Sr. Canalejas importancia alguna a su entrevista con diferentes ministros.

Dijo que se habla reducido a un rato de charla.

Desde el Congreso, el jefe del Gobierno se trasladó al ministerio de Hacienda, con el fin de conferenciar con el Sr. Navarro Reverter.

El ministro de Estado sometió ayer mañana a la firma de Su Majestad varias cartas reales y concesión de condecoraciones ya acordadas.

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma del Rey un decreto autorizando la lectura de la reforma de la ley Hipotecaria y dos de personal: uno nombrando presidente de la Audiencia de Jaén a D. Francisco Guerrero y otro fiscal de la misma Audiencia a D. Alejandro Rodríguez Silva.

Se reunieron en una de las secciones del Congreso, como estaba anunciado, los diputados a Cortes por las provincias productoras de trigo.

Cambiaron impresiones sobre los propósitos que se atribuían al Sr. Navarro Reverter acerca de la supresión de 2,50 pesetas a que asciende el recargo transitorio en el arancel sobre el trigo, acordando visitar inmediatamente al ministro, como así lo hicieron, exponiéndole sus pretensiones en sentido opuesto y razonándose las.

El ministro no adquirió compromiso alguno; pero les ofreció llevar al Consejo de Ministros las peticiones que le habían sido expuestas.

La minoría carlista del Congreso, en su reunión de anoche, acordó que en el debate sobre la huelga ferroviaria, si se limita a Cataluña, intervenga el Sr. Iglesias (D. D.).

Respecto de la línea de conducta acerca de otros proyectos nada acordó.

Únicamente reconocieron los reunidos la necesidad de oponerse en su día a la prórroga de la ley del Candidato, aun cuando tengan que llegar para ello a una sesión permanente.

El Sr. Barroso manifestó anoche que hoy leería en el Congreso el proyecto de ley de régimen local.

En términos de una gran modestia dijo que se trataba de un proyecto de bases para activar de este modo su discusión; que contenía algunas novedades; pero no de una gran trascendencia.

El preámbulo lo ha redactado ayer mismo el Sr. Barroso.

Este se propone hacer un folleto para repartirlo profusamente.

El Sr. Navarro Reverter leerá hoy en el Congreso el proyecto de créditos extraordinarios y el del presupuesto de liquidación. Este proyecto está redactado clara y extensamente, porque comprende las cifras de los distintos ministerios que, por unas u otras circunstancias, están sin liquidar.

Así, por ejemplo, se consignan las cantidades que se refieren a ejercicios cerrados, etcétera, etc.

Parece ser que la cantidad a que llega el presupuesto es de unos 280 millones de pesetas.

Para cubrir esta suma se solicita de las Cortes la respectiva autorización en forma amplia, con el fin de que el Gobierno pueda emitir el empréstito en una ó varias veces y cuando las circunstancias lo aconsejen.

Cuanto por ahora se diga del valor en que ha de emitirse, del tipo y del interés carece en absoluto de fundamento, porque ni el mismo Gobierno sabe qué circunstancias han de presentarse.

Tan sólo se sabe que la emisión se efectuará en fondos interiores, es decir, en España y no en el extranjero.

Se cree que lo mismo el Congreso que el Senado tardarán de cuatro a cinco días en discutir el proyecto del presupuesto de liquidación.

DE INTERES PARA EL PÚBLICO

La antigua Casa de Pedro Herce, establecida en la calle del Carmen, núm. 3, liquida todas sus existencias de tejidos de seda y lana, encajes y confecciones, por cesación de comercio. La liquidación empezará el lunes 14 del corriente, siendo sus horas de venta de diez a una y de tres y media a siete.

Impresiones de Bolsa

Al empezar. Las voces de alarma que ayer lanzaron los agoreros en la Bolsa resultaron de una ineficacia palpable, por lo menos a la hora de abrirse la sesión.

Nada menos que la bancarrota, el frac del mercado mundial, ó cosa así, anunciaban de la liquidación.

Sin embargo, las palabras del Sr. Navarro Reverter a los agentes de Bolsa, demostrando que no existe motivo para que nuestros valores se resientan ante la cuestión de Oriente, las declaraciones del Sr. Canalejas a los periodistas sobre el mismo asunto y los juicios que últimamente ha merecido a la Prensa financiera y a los diarios políticos en sus secciones bursátiles el loco desbarajuste del mercado, tuvieron suficiente fuerza para contrarrestar el pesimismo, más ó menos interesado, de los alarmistas.

Comenzaron con buena tendencia las operaciones, por lo que se refiere a los valores nacionales.

El 4 por 100 interior, que habla cerrado el sábado a 83,45, abrió a 83,70, y el fin de mes, que cerró la semana a 83,45, hizose en las primeras partidas a 83,75.

El 5 amortizable, en cambio, si se compara con la última operación del viernes, abrió con una baja de 20 céntimos, y el 4 se hizo perdiendo 50.

El Banco de España mantiene su firmeza pero no así los Tabacos.

Los francos, de 6,10, a que quedaron el sábado, se elevan a 6,50, con tendencia a seguir subiendo.

Si en días sucesivos continúa la fiebre sin guardar relación con el aspecto general de nuestro mercado, el Gobierno seguramente no olvida el medicamento que la haga remitir.

Desde primera hora se esperaban con ansiedad noticias de París sobre el curso de las operaciones.

También habla bastante expectación por conocer los proyectos del ministro de Hacienda, suponiendo que los leerá ayer tarde en el Congreso; pero al saberse que la sesión se habla levantado en señal de duelo, la expectación volvió a sus cajetines hasta hoy.

Como prueba de la independencia de nuestro mercado, puede citarse este hecho de que la gente aquí se preocupe más de los proyectos del Sr. Navarro Reverter, que de las oscilaciones de las Bolsas extranjeras.

Al cerrar. Las noticias de París no han respondido a la temerosa expectación de ayer ni a los anuncios graciosísimos, si no fueran intolerables, del frac.

Nuestro Exterior sólo ha perdido cinco céntimos. La Renta francesa ha ganado cerca de un entero.

El grupo ferroviario ha mejorado visiblemente. Los Nortes, de 445 a que quedaron el sábado, han subido a 452; los Alicante, de 422 a 428, y los Andaluces, de 274 a 302.

El Ríotinto, cuyas oscilaciones se siguen con tanto interés, ha repuesto también, pasando de 1,770 a 1,846.

En la Bolsa de Barcelona también se observa alguna mayor confianza y firmeza. El Interior se hizo a 83,72. Había quedado a 83,65 en la sesión última.

Bilbao no tiene oscilaciones, excepto Altos Hornos, que pierden un entero.

En la Bolsa de Madrid, los valores como se dice en la nota de apertura.

Además, el Hispano Americano se mantiene firme, y el Español del Río de la Plata, de 458 pasa a 460,50.

Los francos cierran a 6,50.

En el corro, el cambio más alto a fin de mes 83,80.

No ha sido mal día, para como está el mercado.

Es posible que lleguemos a la demostración de que el pánico no ha sido justificado.

A provincias ha llegado el rumor, que recogemos en nuestras notas, de supuestos desastres que pudieran ocurrir hoy en la Bolsa de París con motivo de la liquidación, noticia que se pretendió cotizar ayer.

Hemos recibido telegramas de Barcelona y Bilbao en tal sentido, y creemos, como venimos sosteniendo desde los primeros instantes, que la serenidad no debe abandonarse a los que negocian de buena fe ante estas continuas alarmas.

De todos modos, si cualquier complicación grave internacional, que en estos momentos no se vislumbra, viniera a agravar la situación financiera, debe tenerse en cuenta que nuestro mercado sería el más alejado de esas contingencias.

CHOCOLATE

EL GATO NEGRO

Es el mejor, clase única, con ó sin vainilla. 2,50 pesetas paquete de 460 gramos; medio paquete, 1,25. De venta: Príncipe, 14, caté.

La Federación Nacional Escolar

El Comité central de la Federación, reunido ayer tarde en junta ordinaria, ha acordado solicitar de los Poderes públicos la pronta resolución del pleito existente entre los ingenieros.

Los representantes de los alumnos de las Escuelas de Agrónomos y Caminos, entendiendo que tal acuerdo significa una inadmisión coacción ejercida sobre el ministro de Fomento, que tan digno de su confianza se ha mostrado siempre, y siendo desatendidas sus indicaciones en tal sentido, con gran pesar se han retirado del Comité, dejando por consiguiente de pertenecer a la Federación Nacional Escolar las Escuelas de Agrónomos y Caminos.

Los representantes de Minas y Montes hallábanse ausentes, pero es bien conocida la identidad de actitudes de los alumnos de las Escuelas de Ingenieros.

TEATRO REAL

Lista de la compañía por orden alfabético: Maestros directores de orquesta: Rabl (Walter), Saco del Valle (Arturo), Urrutia (Pedro) y Zuccani (Juan).

Director de escena, Luis París. Maestros concertadores: Alvira (José), Busca de Sagastizabal (Ignacio) y Fernández Pacheco (José).

Maestro de coros, Marín (Joaquín). Sopranos: Crehuet (Carmen), Crestani (Lucía), Gagliardi (Cecilia), Gonzaga (Aida), Mazzoleni (Ester) y Moscica (María).

Otros sopranos: Aceña (Enriqueta), Barea (Carmen), Roldán (Pilar) y Silva (Emma). Medio sopranos y contraltos: Cesaretti (Rosa), Guardiola (Manuela) y Guerrini (Virgínia).

Otro medio soprano, Pangrazy (Rosalia). Tenores: Buroni (Francisco), Palet (José), Rotondi (Julio), Smirnof (Dimitri) y Viñas (Francisco).

Otros tenores: Bonfanti (Carlos) y Oliver (Antonio). Baritonos: Baretin (Isidoro), Bonini (Francisco), Patino (Ciro) y Titta (Ruffo).

Otros baritonos: Arias (Francisco) y Fernández (José). Bajos: Ferroni (Luis), Luppi (Orestes), Magini Pierali (Angel), Verdaguer (Martín) y Vidal (Antonio).

Otro bajo, Foruria (Luis). Segundas partes y comprimarios: Piquer (Amalia), Raul (Amalia), Tarragona (Ignacia), Castillo (Manuel B.), Fúster (José) y Tancí (José).

Primera bailarina, Torriani (Gina). Maestra de baile, María Ros. Apuntador, Manuel Mendizábal. Pintor escenógrafo, Amalio Fernández.

Noventa y dos profesores de orquesta, noventa coristas, cincuenta educandas de la Academia de Canto, cien bailarinas y cien educandas de la Escuela Coreográfica.

Banda militar, Segundo regimiento de Ingenieros; archivo y copistería, Vidal Limona y Boceta; sastrería y zapatería, Peris Hermanos; accesorios y guardarropía, José Tuhilla; peluquería, Julián Ruiz, y electricidad, Cooperativa «Electra».

Relación de fechas en que han de actuar los artistas contratados: Cecilia Gagliardi, 17 de diciembre a fin de temporada; Aida Gonzaga, 25 de noviembre a fin de temporada; Ester Mazzoleni, hasta el 31 de diciembre; Dimitri Smirnof, hasta el 14 de diciembre; Francisco Viñas, 14 de diciembre a fin de temporada, y Titta Ruffo, 15 de enero a fin de temporada.

Los demás artistas están escriturados por toda la temporada. Repertorio: Bizet, Los pescadores de perlas; Boito, Mefistófeles; Gounod, Fausto; Humperdinck, Hansel und Gretel; Leoncavallo, Payasos; Meyerbeer, Los hugonotes; Ponchielli, La Gioconda; Thomas, Hamlet; Verdi, Aida, Don Carlos y Rigoletto; Wagner, Lohengrin, Los maestros cantores de Nuremberg, Tannhäuser y Tristan e Iseo.

La ópera de Weber, Der Freischütz, no representada desde el año 1874. Estrenos: Adriana y Barba Azul, libro de M. Maeterlinck y música del maestro Dukas; Isabeau, libro de L. Illica y música del maestro Mascagni.

Con objeto de dar la mayor variedad posible a las representaciones de las óperas y a la presentación de artistas eminentes, la Empresa sólo tendrá en cuenta la división del abono en los turnos primero y segundo.

Abono. Constará de 80 funciones a diario, y estará dividido en dos turnos, en la forma siguiente: Turno 1.º, de 32 funciones, que se verificarán precisamente los miércoles y sábados de cada semana.—Turno 2.º, de 48 funciones, que se verificarán, asimismo, los domingos, martes y jueves de cada semana.

Esta distribución de días, turnos y funciones es inalterable. Cuando por causas imprevistas se suspenda alguna representación en turno 1.º, pasará ésta del sábado al miércoles, o viceversa.—Cuando la supresión sea en turno 2.º, del mismo modo pasará la función de domingo a mar-

tes, de martes a jueves ó de jueves a domingo.

En ambos turnos, por lo tanto, la función suspendida se verificará en el día inmediato siguiente del turno respectivo, y con objeto de evitar confusiones, los anuncios y carteles de la Empresa llevarán la numeración correspondiente a la función de abono y de la correspondiente al turno.

La renovación del abono estará abierta desde el día 25 de octubre actual hasta el día 3, inclusive, de noviembre próximo, para los señores abonados en la temporada anterior, previa la presentación del talón de abono correspondiente.

El importe del abono se depositará diariamente en el Banco de España, con la intervención del delegado del ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes.

Desde el día 4 de noviembre en adelante la Empresa dispondrá libremente de las localidades que resulten sin abonar, a favor de las personas que las soliciten.

Las oficinas de la Administración estarán abiertas, en los despachos de costumbre, todos los días, de once a una por la mañana y de tres a seis por la tarde.

Los lunes y viernes no habrá función. Notas.—Los señores abonados, previa la presentación del talón de abono correspondiente, podrán adquirir en Contaduría libritos de 16 ó 24 entradas, a los precios de 28,80 y 43,20 pesetas, respectivamente, utilizables durante toda la temporada.—La Empresa se reserva el derecho de alterar los precios en Contaduría y despacho cuando lo crea oportuno.—Una vez comenzado el espectáculo, si éste se interrumpiera por causas de fuerza mayor ó por otras ajenas a la voluntad de la Empresa, debidamente justificadas ante la autoridad gubernativa, no se devolverá el importe de las localidades.

La inauguración se celebrará el miércoles 13 de noviembre con Aida, en la que se presentará la Mazzoleni y Palet. La primera cantará también la Gioconda, una de las obras en que luce con mayor brillantez sus excelentes aptitudes artísticas.

Smirnof, que viene precedido de gran fama, debutará con Mefistófeles, ópera en que hará también su presentación la soprano señorita Moscica.

Isabeau, la nueva ópera de Mascagni, libro de L. Illica, será estrenada por Lucía Crestani y el tenor Francisco Buroni.

La Empresa del Teatro Real ha realizado y continúa realizando gestiones cerca del divo Anselmi para que cante un número de funciones. Hasta ayer los trabajos iban en camino de una solución satisfactoria.

La elegancia y la higiene ¿Queréis poseer ambas cualidades? Imtad a las elegantes damas que forman la distinguida clientela de la conocida casa de corsets de Justa S. Guillén, Caballero de Gracia, 18 y 20. Los modelos más nuevos, cómodos y elegantes.

Mundo eclesiástico Han sido nombrados por el obispo de Oviedo profesores del Seminario Conciliar los ilustrados sacerdotes D. Francisco Javier Díaz García y D. Eduardo Grosi Ibevia, que lo eran del Seminario menor de Valdedios, y para la vacante de éstos D. Francisco Rodríguez Díaz y D. José Sánchez.

Debido a la generosidad del prelado de Zamora y exclusivamente a expensas del mismo, el templo parroquial de Domez, cerrado por espacio de mucho tiempo al culto, ha sido restaurado y habilitado para las prácticas religiosas.

Muy en breve quedarán terminadas las obras de restauración que vienen realizándose en el exterior de dicho templo, incluso en la torre.

El obispo de Mondoñedo ha terminado de practicar la santa visita pastoral en las parroquias de su diócesis, habiendo recibido inequívocas pruebas de cariño y respeto de sus diocesanos.

ZENITRAM. Pasan a esta situación el capitán de Artillería D. José García Gutiérrez y el oficial segundo de oficinas militares D. Teodoro González Mofer.

CASA REAL

Han tenido audiencia con S. M.: El general Weyler, que ha entregado al Monarca el último tomo de su obra Mi mando en Cuba; los generales D. Enrique Crespo, D. Arturo Ceballos, D. Joaquín Ortega Cuesta, D. Fernando Losada, marqués de Pilares, Contreras y Sáez de Buruaga; contraalmirante Ferrer, los coroneles Martínez Anido, Civantos y Bazán; el capitán de navío Flores y el teniente coronel Plaia.

En la iglesia de San José se han rezado misas en el altar del Cristo del Desamparo por el eterno descanso de S. A. la Infanta Doña María Teresa, costeada por la Archicofradía. Empezaron a las seis y media y duraron hasta las doce, diciéndose una cada media hora. La última fué cantada y seguida de responso.

En las Descalzas Reales se han celebrado solenns funerales, organizados por el Real Patronato. Los ornamentos eran todos del siglo XVI. En el centro de la nave se elevaba una tumba, en la que descansaba la corona Real.

En la parroquia de Santiago hubo otros funerales, organizados por el Colegio de Huérfanos de Caballería. Concurrió S. A. la Infanta Doña Isabel. Asistieron representaciones de los Cuerpos de Caballería, el duque de la Victoria, ayudante del Infante D. Fernando, el coronel de la Escolta, Sr. Marchessi, y muchas damas de S. M.

Publicaciones de actualidad LAS LUCHAS GRECO-ROMANAS Este es el título de un libro que acaba de poner a la venta en todas las librerías, al precio de 1,50 pesetas, nuestro compañero en la Prensa R. Ruiz Ferry. El libro, que tiende a vulgarizar este nuevo «sport» en España, está bien impreso y tiene profusión de grabados.

EJERCITO Y ARMADA A ferrocarriles. Son destinados al regimiento de Ferrocarriles los siguientes jefes y oficiales de Ingenieros: Tenientes coroneles Sres. Viciana, Jiménez Lluerna y Martínez Méndez; comandantes Sres. García Roure, Gálvez Delgado, Morata, Serrano Navarro y Borra Gaviria; capitanes Sres. Rodero, Redondo, Iribarren, Sáiz López, Fernández Martínez, Arana Vivanco, Rodríguez Perlado, Subijana, Alberca, Inguenza, Benjumeda, Barutell, Marquería, Espiu-Alfonso, Arenas Ramos, Lacasa, Marín del Campo, Buezo, Moreno Zubia y González Antonini, y primeros tenientes Sres. Alvarez Campana, Maluenda, Mayandia, Aguirre y Ortiz, Serra Astrain, Noreña, Espiu López, Sánchez de Toca Muñoz, Bastos Aursart, Ami Colom, Bordóns Gómez, Avilés Tiscar y La Llave Sierra.

Intendencia. Son destinados: mayores Sres. Silva Antón, a la cuarta región; Cánovas Escalante, a la primera; García Escobar, a excidente, y Haro Roselló, a ídem; oficiales primeros señores Ayala Ubeda, a excidente, y en comisión a las tropas de Melilla; Monguio, a la tercera región; Argüelles Urquijo, a la octava; González Martínez Velasco, a la séptima; López Sánchez, a ídem; Díez Lledós, a la Intendencia General; Fanlo Checa, a excidente; Rodríguez Aller, a la Intendencia General, y Gejo Fuentes, a la segunda Comandancia de tropas.

Inválidos. Ingresan en Inválidos el cabo de Infantería Joaquín Jiménez y el soldado de Infantería de Marina Francisco Bayarre.

Comisiones mixtas. Se nombra vicepresidente de la de Huelva al coronel Sr. Peñuelas.

Reemplazo. Pasan a esta situación el capitán de Artillería D. José García Gutiérrez y el oficial segundo de oficinas militares D. Teodoro González Mofer.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PÚBLICOS Día 12 Día 14 Serie F de 50.000 ptas. nominales... 88 45 88 75 E de 25.000 » » » 88 50 88 75 D de 12.500 » » » 88 99 84 00 C de 5.000 » » » 84 50 84 25 B de 2.500 » » » 84 00 84 80 A de 500 » » » 85 00 85 40 3 y H, de 100 y 200... 00 00 00 00 En diferentes series... 88 45 88 75 Fin corriente... 88 45 88 75 Fin próximo... 00 00 00 00 4 por 100 amortizable. (Carpetas.) Serie F de 25.000 ptas. nominales... 95 00 00 00 D de 12.500 » » » 00 00 00 00 C de 5.000 » » » 95 00 94 00 B de 2.500 » » » 00 00 00 00 A de 500 » » » 95 00 94 50 En diferentes series... 00 00 00 00 5 por 100 amortizable. Serie F de 50.000 ptas. nominales... 006 00 101 80 E de 25.000 » » » 1 10 101 40 D de 12.500 » » » 101 40 101 40 C de 5.000 » » » 101 50 101 45 B de 2.500 » » » 101 50 101 45 A de 500 » » » 101 50 101 45 En diferentes series... 101 40 1 10 1 Obligaciones del Tesoro... 000 00 000 00 Cédulas del Hipotecario... 101 55 101 60 Ayuntamiento de Madrid. Emp. 1868. Obligaciones 100 ptas... 00 00 00 00 Ídem por resultados... 00 00 00 00 Ídem expropiaciones interior... 00 00 00 00 Ídem id. en el extranjero... 00 00 00 00 Ídem Deuda y Obras Villa Madrid... 00 00 00 00 Bancos y Sociedades. Acciones Banco de España... 448 02 448 00 Compañía Arrendataria Tabacos... 259 00 258 50 Banco Hipotecario España... 248 00 00 00 Banco Hispanoamericano... 480 00 480 00 Ídem Español de Crédito... 000 00 000 00 Ídem Español Río de la Plata... 458 00 458 00 Ídem Central Mejicano... 000 00 000 00 Unión Española Explosivos... 287 00 00 00 Acciones M. Z. A... 000 00 000 00 Ídem Norte de España... 000 00 483 00 S. G. Azucarera, acc. preferentes... 00 00 42 50 Ídem ordinarias... 15 00 00 00 Ídem Obligaciones amortizables... 80 00 80 00 Francos... 6 10 6 50 Libras... 00 00 00 00 Después de la hora oficial, en el corro, últimos cambios. 4 por 100 interior, fin de mes... 88 55 88 75 Ídem próximo... 00 00 00 00 Cambio más alto, fin de mes... 88 65 88 80 Ídem más bajo... 88 25 88 70 Cambio más alto de próximo... 00 00 00 00 Ídem más bajo... 00 00 00 00 Por la mañana en el Banco. Último cambio... 88 89 88 60

Se nombra ayudante del general de la primera brigada de la octava división al comandante de Artillería D. Francisco León Garabito y cesa como ayudante del general Jiménez Castellanos el comandante de Infantería D. Zoilo Espejo, sustituyéndole el teniente coronel D. Adolfo Jiménez Castellanos.

Retiros. Se concede retiro a los tenientes coroneles de la Guardia Civil D. Diego Fernández Vera y D. Carlos Burgos y al coronel de Carabineros D. Antonio Gascón.

Matrimonios. Se concede licencia matrimonial al oficial segundo de Intendencia D. Marcelo Roldán.

Gracias. Hoy 15 publicará el «Diario Oficial» una real orden dando las gracias al coronel de Artillería D. Ubaldo Rexach y a los demás jefes y oficiales que tomaron parte en el concurso de tiro celebrado en Montbrun (Francia) en agosto último.

Fallecimientos. Han fallecido: en Cádiz, el general de brigada D. Pío Castro; en Madrid, el oficial segundo de Oficinas militares D. Manuel Santamaría; en Larache, el oficial segundo de Intendencia D. Antonio Rexa; en Madrid, el veterinario primero D. Manuel Palau y el comandante de Infantería D. Teodomiro Gutiérrez, y en Burgos, el capitán de Artillería D. Francisco Uriarte.

Visitas. Ayer visitó al general Luque el conde de Belascoain. A.

EL SORTEO DE LAS BODAS

Durante la presente semana puede verificarse en nuestras OFICINAS CENTRALES, ARENAL, 1, DE DIEZ DE LA MAÑANA A SEIS DE LA TARDE, el canje de los cupones publicados por los números para el sorteo.

Los coleccionistas de provincias pueden enviar los cupones por correo y recibirán, a correo vuelto, los números que les correspondan.

Para evitar reclamaciones, advertimos que sólo respondemos de las colecciones que hayamos recibido en pliego certificado.

Recomendamos, muy especialmente, que cada colección se nos remita acompañada de una nota en que conste, con la mayor claridad, el nombre y apellidos del remitente, domicilio, pueblo y provincia.

Lo ocurrido en el Palace-Hotel El que una legión de camareros atiende al numeroso público que acude al café-restaurant del Palace Hotel, sin que haya el menor desorden ni trabuacenta en los mostradores, se debe exclusivamente al empleo de cinco Registradoras «National» eléctricas allí instaladas.

Con las Registradoras «National», especiales para esta índole de negocio, se suprime el penoso sistema de las fichas, trabajando el encargado y los camareros con completa satisfacción, rapidez y exactitud, todo lo cual ahorra dinero, tiempo y disgustos al propietario de un café ó restaurant.

Informes gratis: Preciados, 11.

CIERRE DE BARCELONA

4 por 100 interior (fin de mes)... 83 72 Nortes... 96 90 Alicante... 92 10 Francos... 6 80 Libras... 26 84 Bolsín de la mañana: 4 por 100 interior... 88 60 Nortes... 96 20 Alicante... 91 05 Francos... 6 10

CIERRE DE BILBAO Altos Hornos... 290 00 Resinas... 99 00 Explosivos... 267 00 Industria y Comercio... 216 00 Felgueras... 80 75

CIERRE DE PARIS Exterior español, 4 por 100... 89 45 Renta francesa, 3 por 100... 88 92 Turco unificado... 79 25 Banco de París... 1687 00 Unión Parisiense... 1009 00 Nortes de España... 452 00 Zargozas... 428 00 Andaluces... 302 00 Riotinto... 1846 00 De Beers... 481 00 Goldfields... 91 00 Rand Mines... 157 00 Transvaal... 83 00 Caubout... 127 00 Malacca Rubber... 267 00 Tanganyika... 63 00 Eastern... 21 00

PARIS NOUVEAUTES 7—MONTERA—7 Ha recibido los últimos modelos en blusas, vestidos y sombreros de niños para la tempd.ª

Folleton de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE DEMESSE

NOCHEBUENA TRÁGICA

NOVELA DRAMÁTICA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—En cuanto el día aparece recobras tu aplomo. —Y es una suerte! La haríamos buena si te escuchasen.

Francisco se aproxima a Melié, que sigue apretando la preciosa bolsa. —¡Concluyamos!... No la dejaré en tus manos... Me alegro que la hayamos sacado del escondrijo, porque ahora que conozco el fondo de tu idea, no estaría tranquilo si supiese que tú podías apoderarte de ella en mi ausencia... ¡Quemar cerca de cincuenta mil francos!... ¡Una fortuna!

—Que te perderá. —¡Vamos! —Guardar esta suma es entregarte y entregarnos al mismo tiempo. ¡Es la muerte de Lucette, la mía, y para ti la detención, el juicio y la condena!

—¡Basta! —¡El cadalso!

—¡Lo arrostraré todo! Vamos, el tiempo pasa. Ya es de día y nuestros criados no tardarán en levantarse. No querrás que nos encuentren aquí. Además, tengo que hacer aún. No te olvides de que hemos dejado abierta la puerta de la cueva y que es preciso que la cierres. ¡Dame la bolsa!

Extendió las manos, y con gesto imperioso dijo a media voz: —Espero que no me obligarás a apoderarme de ella a la fuerza. ¡Dame el saco ó te lo arranco!

Melié duda, pero se da cuenta de que está resuelto y que toda resistencia es inútil. Está vencida, pero no resignada. Sin defenderse ya, arroja la bolsa sobre la mesa.

El la coge con un movimiento de fiera agarrando la presa accheda. Tiene un último gesto de burla triunfante. —¡Asesino! ¡Ladrón! —dijo Melié. El no responde y se sienta ante el hogar, cuyas brasas alumbran su cara.

Su torso se ha inclinado. Lanza a su alrededor miradas furtivas para asegurarse de que nadie le disputará en adelante aquella fortuna.

Leno de impaciencia trata de abrir la bolsa, cuya cerradura resiste a sus esfuerzos.

Tiene prisa por ver los billetes y el oro. —¡Me das horror! —exclama Melié. Y de repente brillan sus ojos, porque una idea ha acudido a su mente.

Quizá no está vencida todavía. Una nueva esperanza le sostiene y le guía. Sube la escalera sin que Francisco se aperciba de ello.

¿Qué va a hacer? En el descansillo se detiene y escucha. No siente ningún ruido en el cuarto de Lucette. La joven duerme. Suavemente penetra en el cuarto conyugal.

Las cortinas están levantadas y la luz del alba produce una media luz. Melié va derecha hacia un mueble de encina, cuyas puertas estaban esculpidas y borrosas. La llave rechina y se abre un cajón.

Una plancha que se encuentra en el fondo del cajón, y que se mueve bajo la presión de un resorte, gira.

Todo esto se ejecuta con una precisión, por decir así, automática. El doble cajón secreto del mueble está lleno de objetos sin valor; pero para Melié son preciosos.

Una tabaquera de plata que sirvió a su abuela; una caja que contiene pedazos amarillentos de la corona de azahar que llevó en su boda; el rosario que usó cuando su primera comunión; una medalla sujeta con una cinta azul, que se ponía cuando la fiesta de Nuestra Señora de Auray, y algunas otras cosas que constitúan recuerdos.

En estos últimos meses, en los que tanto ha sufrido, cuantas veces ha abierto este cajón y contemplado estos restos del pasado, su alma cándida ha encontrado en esto un consuelo.

Al lado de este cajón hay otro, provisto de una cerradura de seguridad, de la que Francisco guarda la llave, que lleva siempre sobre sí.

Allí es donde encierra su dinero, sus títulos, todos los valores que posee, y de los que nadie sabe la cuenta exactamente.

Sin embargo, ha puesto la mano sobre un antiguo periódico que ha encontrado algunos días antes y que había ocultado entonces. Después lo ha leído, quizá veinte veces, con emoción, y ¡con qué espanto también!

Es un ejemplar de un periódico de la región, de fecha del día siguiente de la muerte del comandante Duroc. El mismo que el que monsieur Loiseau entregó al abate Rosny la tarde de la vuelta de Roberto a Locmariaquer.

Cierra el secreto, el cajón, la puerta del cofre, y, segura de que Lucette no se ha movido, vuelve a bajar.

El sol está ya en el horizonte, alumbrando la campiña y la sala. Francisco sigue ante el fuego. Ha abierto al fin la bolsa y ha sacado los billetes y el oro.

Está absorto en su contemplación, y ni oye ni ve nada, ni se da cuenta de lo que pasa a su alrededor... Siente un goce infinito y al mismo tiempo un sobresalto muy agudo.

Al tocar aquellos billetes y contarlos tiemblan sus crispados dedos. Hay cuarenta y cinco mil francos en billetes y dos mil en oro, que hacen en total cuarenta y siete mil francos. Sí, sí, ¡una fortuna!

El precio de la sangre. Cuando Melié está detrás de Francisco, el cual ha puesto su bolsa sobre las rodillas, poniendo en ella el oro y los bille-

tes, examina el fragmento del billete de cien francos, y se pregunta por qué estaba allí.

Ha olvidado este hecho, que el procurador de la República descubrió y expuso tan hábilmente, y sobre el que basa la justicia la esperanza de encontrar al asesino.

Melié sonríe. ¡Oh! Si él ha olvidado todo, ella se acuerda.

Desdobra lentamente el periódico, estremeciéndose al principio y diciendo después con voz vibrante: —¡Mira!... Lo bastante para enviarte al patíbulo.

Francisco se estremece. Después mira torcidamente a Melié, sigue en la misma actitud, inclinado el cuerpo, los codos sobre la blusa, como si temiese que su cómplice, en un rasgo de desesperación, se apoderase de los billetes y los arrojase al fuego.

—¿Has acabado ya? —dijo gruñendo sordamente. —Quema, al menos, los billetes de cien francos.

—¡Déjame en paz! —¡Nos perderán si los encuentran aquí!

—¡Me fastidias! —¡Francisco! ¡Francisco! sigue mi consejo... ¡Te lo suplico! —¿Me dejarás al fin en paz? —Te digo que estamos amenazados. Estoy segura. La desgracia está con nosotros. —¡La atraerás con tus jereniadas! (Continuará.)

NOTICIAS Y COMENTARIOS

LA SEMANA MEDICA

El doctor Calleja.

El ilustre doctor Calleja, decano de la Facultad de Medicina, ha dirigido una instancia al ministro de Instrucción pública pidiendo su jubilación de catedrático.

Casi todos los médicos que pasamos por el Colegio de San Carlos hemos sido discípulos del doctor Calleja, y todos guardamos del profesor de Anatomía un cariñoso recuerdo, pues su amor a la enseñanza y a los estudiantes lo ha demostrado mil veces.

Cincuenta años lleva explicando Anatomía el conde de Calleja, y siempre ha dado la última nota clínica a sus discípulos, lo que demuestra que en todo ese tiempo no ha cesado de estudiar para procurar que los que le escuchaban fuesen buenos anatómicos, base indudable para ser buenos médicos.

Aun cuando el decano de la Facultad de Medicina se jubile, seguirá desempeñando funciones de tal, en virtud de un decreto que dispone que los jubilados sigan ocupando los cargos al pedir la jubilación.

Gracias a esta atinada medida, seguirá el doctor Calleja rigiendo la Facultad de Medicina, y sólo perderán sus alumnos las sabias explicaciones de quien tantos años ha educado a muchas generaciones de médicos.

Liga popular contra la tuberculosis.

Esta simpática y laboriosa institución está celebrando estos días unas sesiones interesantísimas bajo la presidencia de su ilustre presidente el doctor Gimeno. A ellas acuden casi todos los médicos de Madrid y una gran parte de provincias. Constituyen la nota médica saliente de la semana.

El día de la sesión inaugural, después de un brillante discurso del doctor Gimeno, leyeron trabajos los doctores conde de San Diego, Recasens, Becerro, Botella (E.) y Jiménez Encina.

El doctor Gutiérrez versó acerca de si está justificada la interrupción del embarazo en toda mujer tuberculosa, sosteniendo el criterio de que el parto y puerperio agravan las lesiones, a pesar de lo cual repudia el parto prematuro y la castración. El del doctor Recasens, sobre origen de algunas peritonitis tuberculosas. El del doctor Becerro, sobre fístulas intestinales, y los doctores Botella y Jiménez Encina se ocuparon de localizaciones linfáticas también de la tuberculosis.

En la segunda sesión, el doctor Verdes Montenegro expuso sus trabajos acerca de la quimioterapia en la tuberculosis, medio terapéutico el primeramente puesto en práctica en España. Fue el *clou* de la sesión, recibiendo muchas felicitaciones en unión de su colaborador el doctor Hernández Sampelayo, que también después leyó otro trabajo.

A continuación se ocupó la Asamblea de una comunicación del doctor Sánchez Mosquera, de otra del doctor Verdes, sobre el método de Patterson, y de una memoria notable, como todas las suyas, del doctor Espina, referente a la «Dirección científica de un tuberculoso».

Ayer, sábado, subieron a la tribuna los doctores Gil Casares, De Santiago y Sayé, Puig Sureda y Bartrina, de Barcelona.

En todas estas discusiones intervinieron, que nosotros recordemos, los doctores Espina, Recasens, Chacón, Botella, González Alvarez, Becerro, Gallego, Ubeda, Sayé, González Campo, Coca, Triviño y Jimeno (D. Vicente).

Merecen muchos elogios los organizadores de esta Asamblea (donde se demuestra lo mucho que en España se trabaja contra la terrible peste blanca), Sres. Verdes Montenegro, Villegas, Ruiz Albéniz y Gutiérrez Gamero.

Conferencia de Carracedo.

En el Instituto Rubio ha dado el jueves una brillante conferencia el Sr. Carracedo sobre el tema «Influencia del ácido úrico en el artrismo».

El eminente químico expuso las modernas doctrinas acerca del artrismo desde el punto de vista químico, considerándolo como un «metabolismo perturbado de las materias albuminoides, de las cuales se señala como término el ácido úrico».

El Sr. Carracedo, en consonancia con estas modernas teorías, atribuye los fenómenos graves del artrismo (fenómenos articulares, nerviosos, etc.) a la acción de las bases nucleicas o cuerpos preúricos, en vez de culpár principalmente al ácido úrico, que obra siempre produciendo los efectos de menor gravedad.

Dos libros interesantes.

Dos médicos de número del Hospital de la Princesa, jóvenes de gran talento y de envidiable porvenir, los doctores Albasanz y Blanc Fortacin, han publicado estos días dos libros de extraordinario interés científico, que desde hace tiempo reclamaba ya nuestra bibliografía patria.

El doctor Albasanz versa sobre «Organoterapia y Opoterapia», asunto muy nuevo e interesante, en el que después de brillantes consideraciones sobre glándulas vasculares sanguíneas y secreciones internas, estudia con crítica justa e imparcial los diversos métodos empleados, contrastándoles con propias observaciones personales. El mejor elogio que puede hacerse del trabajo del doctor Albasanz es que fue premiado por la Real Academia de Medicina, obteniendo el legado Alvarez Alealá y el título de académico correspondiente. Está muy bien editado por la revista *Clinica y Laboratorio*, y lleva un breve prólogo del doctor Márquez.

El libro del doctor Blanc tiene por título *Traumatología* y constituye el volumen más completo que sobre este particular se ha escrito, y la sabia experiencia y brillantez de pluma del distinguido cirujano resplandecen en todas las páginas.

El poco espacio de que disponemos en estos diarios nos impiden hablar más, con toda la extensión que merecen tan importantes trabajos. Seguramente se agotarán muy pronto en las librerías.

Noticias cortas.

Ha regresado ya de su viaje científico por Africa e Italia, el doctor García del Diestro, donde fué comisionado por el Gobierno.

También ha regresado de su excursión por Suiza, Alemania, Francia y Bélgica, el doctor Elizagaray.

Anteayer comenzaron las oposiciones a médicos de la Beneficencia municipal de esta corte.

Ha fallecido nuestro querido amigo el doctor Nobile, médico del Hospital Provincial, reputado clínico y compañero excelente. Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

El IV Congreso Español de Cirugía, que debía celebrarse en Madrid el día 17, se ha aplazado hasta el año próximo.

DOCTOR G.

La sopa más exquisita y nutritiva. ROYAL SOUP. PIDASE EN ULTRAMARINOS

Accidente automovilista

Ayer tarde ha ocurrido una dolorosa desgracia en el Puente de los Franceses.

Un automóvil que pasaba por allí a gran velocidad ha arrollado a un individuo que ha sido trasladado gravemente herido a la Casa de Socorro de Palacio.

A última hora marchó el Juzgado a la Casa de Socorro para tomarle declaración al herido.

A última hora se supo que el accidente de automóvil a que hacemos alusión no ha sido un atropello, sino un choque contra el pretil del puente de los Franceses.

El representante de la Casa de automóviles, que iba en el coche, resultó con la cabeza destrozada.

Su estado es grave. Otros dos acompañantes resultaron con heridas.

El chauffeur fué detenido. Intervino en ello el inspector Sr. Gutiérrez.

Fallecimiento del herido.

A las ocho de la noche falleció en el Hospital de la Princesa, adonde fué trasladado, el desgraciado representante de la Casa de automóviles.

Según se ha comprobado, tenía la fractura de la base y bóveda craneana.

Al todo de ocasión.—Fuencarral, 44.

Gran variedad en aparatos fotográficos. Muy baratos.

CLASES PASIVAS

Nuevas pensiones

La «Gaceta» de ayer publicó la siguiente relación de las pensiones declaradas por el Consejo Supremo de Guerra y Marina durante la segunda quincena del mes de septiembre último.

D. Juan Pernas Purriños, 182,50 pesetas anuales.

Dña. María Bautista Muñoz, 182,50.

D. Tomás Cachorro Rodríguez y Sotera Velasco Marinerio, 182,50.

D. José Rodríguez Quintela y María Castro Queirán, 273,75.

D. Inocente Penco Mosquera y Natividad Barroso Núñez, 182,50.

Dña. Elena López Bouza, 182,50.

D. Simón Pérez de Santa Eustaquia y Filomena Jiménez García, 182,50.

D. José Pruja Camsulinas y Margarita Bergés Abel, 182,50.

D. Agustín Murillo Sierra y Esperanza Aguilar Moreno, 182,50.

D. Luis Pastor Bolufer, 137.

D. Pedro Iglesias Plans, 182,50.

Dña. Joaquina Charles Amorós, 182,50.

D. Fermín Ordóñez Sánchez y Damiana Escudero Prudencio, 182,50.

Dña. Francisca Conde Moreno, 182,50.

Dña. Bernarda Pascua García, 182,50.

D. Francisco Fabregat Aparicio y Bernard Pastor Carcel, 182,50.

Dña. Marina Eugenia Dueñas de Pablos y Encarnación Dueñas de Pablos, 547,50.

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

La Junta Consultiva de la Armada estudiará en su sesión del jueves próximo el proyecto de reformas en el Cuerpo de Infantería de Marina.

—El *Almirante Lobo* ha abandonado la bahía de Cádiz. La corbeta *Nautilus* ha fondeado en ella.

—Ha llegado a Las Palmas, procedente de Cabo Verde, el torpedero inglés *Active*. El *Auria* fondeó en Melilla, procedente de Chafarinas.

Atropellado por un auto y un carro

El obrero de vias y obras de la Compañía de tranvías, Felipe Millán, de treinta y siete años, estaba engrasando los ralles en la curva de las calles de Prim y Barquillo.

Un auto que pasó en aquel momento le dió un tremendo golpe con uno de los salvasbarros, lanzando al desgraciado obrero a algunos metros de distancia; pero con tan mala fortuna, que fué a caer bajo las ruedas del carro que guiaba Miguel Jiménez.

La víctima de este doble atropello fué trasladada a la Casa de Socorro de la calle del Almirante, donde los facultativos de guardia le apreciaron la fractura de varias costillas y conmoción visceral.

Su estado era de bastante gravedad.

Los mejores chocolates

Elaborados a brazo, son los de la Casa RIVAS GARCIA, Peligros, 10 y 12.

SUGESOS DEL DIA

A la vuelta del verano.

El abogado D. Manuel García Rodrigo volvió el día 12 a Madrid, acompañado de su familia. Tomó un ómnibus para trasladarse a su casa, Colegiata, 8, con todos los suyos y la impedimenta de maletas, sombrereras y bultos, y después de haber despedido al vehículo, su señora observó que se había dejado olvidado en éste un bolsillo que contenía 38 pesetas, una perla chica y un pañuelo.

Hizo la reclamación en el acto, y la Empresa de los Omnibus le devolvió efectivamente el bolsillo con el pañuelo, pero el dinero, no.

Posteriormente supo que la Empresa había despedido a los empleados que intervinieron en aquel viaje José Checa y Jenaro N.; pero nada más.

Y no satisfecho con eso el perjudicado, ha presentado en el Juzgado la denuncia oportuna, para ver si conforme ha recuperado el bolsillo puede también obtener la cantidad perdida.

Una desgracia.

Enrique Blázquez González, de treinta y cinco años, dependiente de la fábrica de cerveza de La Trinidad, se cayó ayer mañana del carro que guiaba por la plaza de Pantejos, siendo atropellado.

Resultó con gravísimas heridas en una pierna.

Forastero herido.

Desde Arganda ha sido traído a Madrid e instalado en el Hospital General el empleado de la línea férrea de dicha comarca Celestino Pérez García, que al subir el día antes en un tren recibió un tremendo golpe de una locomotora que hacía maniobras en la vía contigua a la en que se encontraba el tren de viajeros.

Las heridas de Celestino son graves.

Un muerto.

En el kilómetro 9 de la carretera de Francia fué hallado el cadáver del vecino de Tefuán Antonio Cileme de Campos, que falleció a consecuencia de un ataque cardíaco.

Cazador herido.

En el Hospital Provincial ingresó ayer, procedente de Villa del Prado, un individuo llamado Alejandro Reguilón, que cazando en dicho punto, se le disparó la escopeta y se hirió gravemente.

El Juzgado de guardia tomó declaración al herido.

Sustracción de dinero.

Un huésped de la calle de la Cruz, 43, ha presentado una denuncia en el Juzgado de guardia por haberle sido sustraídas de la habitación que ocupa 200 pesetas.

Apunta en dicho escrito la sospecha de que la autora sea una criada de la casa.

Niña intoxicada.

En un descuido de sus padres, la niña Pilar Martín Fornoza, de dos años de edad, tomó una pequeña cantidad de sublimado, sintiéndose intoxicada.

Fué asistida en la Casa de Socorro del distrito del Centro.

Un exhorto.

Por el Juzgado de Logroño se ha expedido un exhorto al decanato de jueces de Madrid, interesando la captura del ordenanza de aquella sucursal del Banco de España Ignacio Mayordomo Guzmán, que desapareció de allí con el importe de unos títulos de la Deuda que ascendían a 135.000 pesetas.

Cuidado con los rateros.

D. Andrés Gómez Fernández denunció anoche en la Comisaría del distrito de Chamberí que al subir a uno de los tranvías de la Ciudad Lineal le robaron su reloj de oro.

El caso no fué detenido.

Malos tratos.

Por maltratar de obra en la calle del Horno de la Mata a una mujer llamada Carmen Pérez Gómez fué detenido anoche Augusto Zafra Salas, de veintisiete años.

Accidente del trabajo.

Victor Esletrón, de diez y ocho años, guardafreno de los tranvías, fué curado en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista (Sucursal), de una herida grave en la mano derecha, que se la ocasionó trabajando en su oficio, guiando un remolque.

Las heridas fueron de tal gravedad que hubo necesidad de amputarle varios dedos.

Robo de 816 panderetas.

D. Francisco María Vela, dueño de una juguetería establecida en la Cava Alta, número 6, ha sido víctima de un robo de cierta originalidad.

Uno de los dependientes le ha sustraído la friolera de 168 docenas de panderetas.

Don Paço ha denunciado el hecho en la Jefatura de Policía, y el dependiente ha sido detenido.

Guardia agredido.

En la glorieta de las Pirámides promovieron un formidable escándalo Antonia Sánchez y su madre, Eusebia Pérez.

Intervino, para apaciguarlas, el guardia Hilario Diezmo, que fué desobedecido e insultado.

Requirió el auxilio de sus compañeros José Sedeña y Víctor Peral, que acudieron inmediatamente; pero Antonia se abalanzó sobre el último y le ocasionó heridas en la cara.

Finalmente, y no sin grandes esfuerzos, fueron reducidas a la obediencia ambas mujeres y conducidas a la Comisaría del distrito de la Latina.

Solemne Asamblea parroquial

El próximo domingo, a las tres y media de la tarde, se celebrará en la iglesia de Maravillas (parroquia de San Justo y Pastor) una solemne junta parroquial de acción católica. Dará principio con la invocación del Espíritu Santo; seguirá la lectura de una Memoria del Sr. Granizo, secretario y tesorero, acerca de los trabajos de la Junta; se leerán después trabajos sobre planes para lo

porvenir del Sr. Blanco, en nombre de la sección religiosa, y el Sr. Moreno en el de la benéfica y el Sr. Aznar en el de la social verificarán otro tanto, haciendo el resumen de todos los discursos el señor cura párroco. El acto terminará con el himno del Congreso Eucarístico.

A la sesión, que será pública, están invitados todos los curas párrocos y coadjutores de parroquias de Madrid; todos los suscriptores de la Junta, las Congregaciones religiosas, los institutos benéficos de aquella parroquia y todos los fieles en general, a quienes se agradecerá la asistencia.

La Muñeca Parisiën

Fernando VI, 12.—Mayor, 55.

Abrigos piel, todo largo, desde 150 pesetas.

ESTADO DEL TIEMPO

El cielo se mantiene despejado en toda la Península y el barómetro marca presiones uniformes y superiores a las normales del mes.

Durante la noche última han caído ligeras lluvias en Tortosa, Tarragona y Albacete. La temperatura es benigna, habiéndose observado las mínimas más bajas en Huesca y Burgos un grado.

En el litoral del NO. existe fuerte mareajada, con vientos duros del NE.

PROVINCIAS

Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with 4 columns: CAPITALS, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvia en milis. Rows include San Sebastián, Bilbao, Santander, Oriado, Coruña, Pontevedra, Orense, León, Burgos, Valladolid, Salamanca, Zamora, Sta. Cruz Tenerife, Cáceres, Badajoz, Córdoba, Sevilla, Huelva, Málaga, Jaén, Granada, Almería, Murcia, Alicante, Valencia, Alabastr, Ciudad Real, Orense, Segovia, Avila, Guadalajara, Soría, Huesca, Zaragoza, Teruel, Barcelona, Palma.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with 2 columns: Observaciones, Valor. Rows include Presión (Máxima 715 milis, Mínima 713), Viento (Dirección NE, Recorrido 298, Máxima al sol 20, Mínima a la sombra 23), Temperatura (Máxima 8, Mínima 7), Humedad relativa (Máxima 86, Mínima 40).

Aguas de Cabreiroá

Insustituible para los cólicos hepáticos.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GOBERNACION. — Real decreto aprobando con carácter provisional, para que en tal sentido rija desde luego, el reglamento sobre funcionamiento y organización de los Cabildos insulares de las islas Canarias.

GUERRA. — Real orden declarando que, dentro de la segunda quincena del mes actual, se publicarán en los *Diarios Oficiales de Avisos* y en los *Boletines Oficiales* de las provincias los anuncios convocando licitadores para los concursos que tendrán lugar en los cinco primeros días del mes de noviembre próximo en los Parques de suministro y Fábricas militares de subsistencias para la adquisición de los artículos que se necesitan para las atenciones y repuesto reglamentario.

—Otras disponiendo se devuelvan a Antonio Bordonado Ginés, Gaspar Alvarez Pacios, Antonio Martínez Velasco y Lázaro Garcés Ramos las 1.500 pesetas que depositaron para redimir el servicio militar activo a los mozos Santiago Bordonado González, Buenaventura Alvarez García, Felipe Braulio Abascañal Haza y Martín Muñoz y García Vinueca.

—Otra circular sobre interpretación que por las Comisiones mixtas de Reclutamiento debe darse a la tabla que acompaña al número 197 del cuadro de inutilidad anexo a la vigente ley de Reclutamiento.

FOMENTO. — Real orden disponiendo se ejecute por Administración la reparación y conservación de modelos y aparatos para diversas clases de la Escuela especial de Ingenieros de Minas.

—Otras disponiendo se anuncien concursos para la provisión de las plazas de Jefe de la Frontera y Sanlúcar de Barrameda.

Contra el rigor del invierno

No hay nada como alfombrar la casa con las magníficas alfombras de todas clases, preciosos modelos, esteras de gran resultado y tapices de nudo hechos ó a la medida, fabricados a mano, de los almacenes de Espartecos, 3, y Carmen, 20 al 24.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Princesa.—Como la temporada anterior estuvieron abonados absolutamente todos los palcos y butacas a miércoles y sábados, hasta que venza el plazo de la renovación (19 octubre), no es posible contestar a los pedidos de nuevos abonos. Transcurrida dicha fecha, la Empresa comunicará a cada una de las personas que han dejado su dirección en contaduría la contestación a su encargo, siéndole imposible hacerlo antes, como muchos desearían, por ignorar hasta entonces si podrá disponer de alguna localidad que quede sin renovar.

Lara.—Desde hoy pueden hacerse en contaduría los nuevos abonos a sábados, único día de moda en este teatro, verificándose la primera función el día 26.

—En la sección llamada vermouth del día 19 se estrenará la comedia en tres actos de éxito mundial, titulada *El asno de Buridan*, original de Fiers y Caillavet, arreglada a la escena española por Antonio Sotillo.

Para esta obra han pintado decorado Amorós y Blancas.

Eslava.—Desde ayer, lunes, las representaciones de la deliciosa comedia *Petit café* en la sección vermouth darán principio a las seis en punto de la tarde.

Jueves y domingos *Petit café* figurará también en el cartel de la noche.

Petit café solamente figurará en el cartel dos veces en semana por la noche para no fatigar a los artistas que toman parte en el desempeño de la obra y en particular a Ramón Peña, cuyo trabajo es abrumador.

Cómico.—Hoy, martes, se pondrán en escena en este teatro las siguientes obras: Por la tarde, a las seis y media, *Genis menuda*, dos actos, y por la noche, a las diez y tres cuartos, *El machacante*, dos actos.

Por verificarse el jueves el estreno de la película cómicolirica, en dos actos, divididos en cinco cuadros, de aplaudidos autores, titulada *La Mary-Tornes*, se representará dos veces el miércoles el graciosísimo e interesante melodrama *El machacante*, en el que tanto se distinguen Lareto Prado y Enrique Chioote.

Price.—Verdaderamente entusiasta fué la despedida que hizo el público madrileño a los notables artistas M. Bertin y André Deed «Toribio».

De las ovaciones que escucharon conservarán muy grato recuerdo, porque fueron una sincera y espontánea manifestación de las generales simpatías que han sabido captarse.

Mientras se organiza el trabajo para la temporada de Sagi-Barba, que promete ser tan brillante como cumple a artista de tan altos prestigios y de tan merecido renombre, la empresa ha contratado la exclusiva de estreno de varias películas, grandemente sensacionales, para dar sesiones cinematográficas que competirán en calidad y en precio con las de todos los salones de Madrid.

Una de las cintas que se proyectarán por vez primera en Madrid en este favorecido teatro será la de gran emoción y extraordinario interés titulada «Tom Buler».

La excepcional intensidad dramática de esta película esclaviza la atención del espectador, que sigue sin perder detalle el desarrollo del asunto hasta su natural y humano desenlace.

En cuantas poblaciones extranjeras se ha proyectado esta notable película ha obtenido un éxito sensacional.

Novedades.—El atentado cómicolirico titulado *La bomba del Retiro*, repisado en este popular coliseo, ha resultado más bien un estreno, a juzgar por la buena acogida que mereció del público, no sólo por la interpretación que obtuvo, sino por el acierto con que ha sido puesta en escena por el primer actor y director Sr. Ibáñez.

Hoy, martes, reprise de la zarzuela titulada *El lobato*.

El miércoles próximo, a las diez y cuarto, estreno del sainete madrileño, original de aplaudidos autores, titulado *Cosas de la calle*.

El graciosísimo sainete *El golfo de Guineá* continúa llenando el teatro en cuantas sesiones se representa.

Marín.—Hoy, en la sección de las diez y cuarto, se celebrará en este teatro la reprise de la aplaudida zarzuela *Bazar español*, letra de los Sres. Eduardo Haro y Joaquín Aynas, música del maestro San José.

Barbieri.—El himno del pueblo es un drama lírico en un acto y cinco cuadros, original de D. José de Royo de León y D. Salvador Jordán y Doré, con música del maestro don Miguel Santonja, que cada día alcanza mayor éxito, siendo celebradas con verdaderas manifestaciones de entusiasmo las patrióticas frases que encierra la obra.

El himno del pueblo dará mucho dinero a la Empresa.

La Srta. Alvarez y Srta. Conde y los señores Alvaro, Pastor, Angelo y Vila son también muy aplaudidos.

Romea.—Pastora Imperio continúa actuando con éxito creciente. El público que llena el teatro celebra la gracia de nuestra compatriota en su última creación *La cascabeleta*. Actualmente ensaya *La muermuradora*, y seguramente hará otra creación de la importancia de la de *La cascabeleta*.

El próximo miércoles debutarán: Clotilde Casteldor, notable cancionista italiana; el manipulador Olms and Nelly y The 4 Conays con reproducciones de bronces, número que por su carácter artístico ha figurado como gran atracción en los teatros más importantes del extranjero.

Una omisión involuntaria.—Por un error se ha omitido en la lista de la compañía de Carmen Cobeña, que va a actuar en el teatro Principal, de Barcelona, a la inteligente y bellísima dama joven Teresa Altonso que, deslumbrada por una brillante campaña en provincias, ha ingresado en el cuadro artístico de la gran actriz.

NOTICIAS GENERALES

En casa de los señores de García Maris se ha celebrado la toma de dichos de su encantadora hija, la Srta. Milagros García Maris y Ansorena, con D. José Martínez Pardo...

Por un error de copia, en que fácilmente puede incurrirse, hemos dejado de consignar, al dar cuenta de los individuos aprobados en el examen...

CARTA ABIERTA

Sr. D. S. de Orive.—Logroño. Muy señor mío: Ausente ha más de un año de España, y a pesar de la provisión que hice antes de salir de su Agua de Colonia...

El cónsul de España en Yokohama comunica la existencia del cólera en los puertos de Moji (isla Kiou Siou, provincia de Fukokabeni) y de Shimonoseki (isla Nipón, provincia de Jamaguchi) en el Japón.

Ha dejado la representación del matador de toros Gaona D. Juan Cabello Salado.

El teniente alcalde del Hospicio, Sr. Buendía, ha decomisado gran cantidad de pan falso de peso, que ha repartido entre los pobres.

ÚLTIMA HORA

PROVINCIAS

Huelga en Villanueva de las Minas.

SEVILLA. (Lunes, noche.) El gobernador civil interino ha recibido noticias de Villanueva de las Minas dando cuenta de haberse declarado en huelga, por el despido de varios compañeros, 530 obreros.

En vista de ello ha enviado a Villanueva de las Minas 25 guardias civiles, y tiene dispuestas fuerzas de Caballería, que en caso preciso irán a dicho punto.

También iría el teniente coronel jefe de la benemerita.

A la puerta del Centro obrero ha sido cobrado un cartel, en el que se hacen estas intenciones:

Que no se moleste a los compañeros que dejan de sumarse a la huelga.

Que no se abuse del vino.

Que los huelguistas no tengan temor si algo les ocurre, pues tienen a su espalda 60.000 ferroviarios.

La mayoría de los mineros no participa de la idea de la huelga y ha continuado en sus puestos.

Un asesinato.

El gobernador ha recibido una carta de la Sra. de Córdoba María Torres haciéndole una grave denuncia.

Cuenta que su marido, Benito Torres Sine, fue asesinado en Badajoz.

Su hijo juró vengarse.

María ha recibido la noticia de que el hijo ha sido también asesinado en un pueblo de esta provincia.

El Magisterio y D. Melquiades Alvarez.

El maestro público de Carmona D. Francisco Reyes ha dirigido a D. Melquiades Alvarez una invitación para que se erija en decano del Magisterio en el Parlamento, en la Cámara, en la Prensa y en el libro.

Se pide la creación de diez mil escuelas, en cumplimiento de la ley de septiembre de 1857, y que sea elevado a mil pesetas el sueldo de los diez y seis mil maestros que cobran en la actualidad 500 y 625, cumpliéndose así los reales decretos de febrero y agosto del año anterior.

Otros extremos abarca la petición, entre otros el de la instalación de las escuelas en locales higiénicos y adecuados, para que se cumplan los ofrecimientos que hizo en las Cortes el Sr. Canalejas.

Exámenes en la Escuela Naval.

CADIZ. (Lunes, noche.) En los exámenes realizados en la Escuela Naval han sido aprobados en Geometría práctica y teórica D. Gabriel Fernández Bobadilla, D. Jerónimo Bustamante, D. Eduardo Marín, D. Francisco Moreno Guerra y D. Federico Monreal.

Ahorro y cultura.

JUMILLA. (Lunes, noche.) En el teatro se ha celebrado una hermosa fiesta en el reparto de premios a los imponentes de la Caja de Ahorros de la Cámara Agrícola de Jumilla y también como propaganda de la Mutualidad Escolar, del Sello del Pequeño Ahorro, de la Libreta del recién nacido y de la Hucha para niños.

Presidió el ilustrado inspector provincial de Escuelas, Sr. Cazaña.

El teatro estaba muy hermoso; adornado con profusión de flores y ocupadas todas las localidades por selecto público.

Pronunciaron elocuentes discursos los pro-

ESPAÑA nos escribe desde Fortuna para que llamemos la atención del director general de Comunicaciones sobre lo siguiente:

Las cartas que salen de Madrid para Fortuna llegan todas a esta población; pero con gran retraso, motivado por ir unas a Murcia y otras a Cartagena, de donde las reexpiden a Fortuna.

Estamos seguros de que la Dirección General de Comunicaciones corregirá esta perturbación en el buen servicio.

El guardia municipal núm. 586, Benito Arizmendi, encontró en la calle de Alcalá un bolsillo de señora que contenía varios objetos, dos billetes del Banco de España de 50 pesetas y 30 céntimos en calderilla, que se apresuró a entregar al teniente alcalde señor Oliveros, quien, a su vez, pudo hacer entrega a las pocas horas a la propietaria del bolsillo, que habita en la calle de Luchana, núm. 6.

Nuestro querido amigo D. Francisco Mesonero Romános ha pedido, para su hijo don Ramón, la mano de la distinguida y bellísima Srta. Mercedes Sánchez Suárez. La boda se celebrará en el mes próximo.

Ha dado a luz, con toda felicidad, un robusto niño la distinguida esposa del subsecretario del ministerio de Estado, Sr. González Montoria.

La inauguración del Himno Nacional al Sagrado Corazón que sea premiado por el Jurado nombrado ad hoc se verificará con gran solemnidad en las principales ciudades de España, y para que el éxito sea mayor, la Unión Apostólica pedirá la concesión de indulgencias para el señor cardenal promotor, al señor cardenal primado y a todos los arzobispos y obispos españoles, puesto que para toda la nación ha de ser este precioso canto de paz y de amor al Salvador universal.

Entre las composiciones recibidas, que son 164, hay alguna de Tánger.

El respetable cura párroco de la Paloma y San Pedro el Real, Sr. Vahillo, ha bautizado en la iglesia de San Martín un hijo de D. Pedro Bolaño, colaborador entusiasta del nuevo templo de la Paloma, desde la expropiación de las dos casas que ocupaban el solar en que ahora se halla dicha iglesia hasta el presente, y, por lo mismo, uno de los beneméritos de aquella tan necesaria obra parroquial.

fesores Sres. Martínez Martí y D. Roque

Martínez, enalteciendo la labor de la Caja de Ahorros como institución benéfica, social, y pedagógica económicamente considerada. Hizo el Sr. Cazaña un notable discurso, resumen de los pronunciados, elogiando la cultura de la ciudad de Jumilla, probada con las instituciones creadas.

Se ofreció para cooperar en la prosecución de la labor de mejoramiento necesario de la enseñanza y educación de las clases populares.

Fue muy aplaudido.

Por aclamación se acordó dirigir un expreso saludo al ministro de Instrucción Pública, Sr. Alba, rogándole preste su apoyo a las conclusiones aprobadas, que fueron las siguientes:

Construir un edificio destinado a Escuelas graduadas.

Establecimiento de Cantinas escolares.

Aumento en el número de escuelas en la ciudad y de las instaladas para los habitantes de los caseríos rurales.

Mejora del material pedagógico de estas escuelas.

Son merecedores de elogio estos actos, organizados por la Cámara Agrícola de Jumilla en favor de la cultura y de la educación de todas las clases sociales, contribuyendo eficazmente a que desaparezca el analfabetismo.

Fuerales por la Infanta.

VALENCIA. (Lunes, tarde.) En la catedral se han verificado solemnes fuerales por el alma de la Infanta María Teresa.

Una compañía del batallón de Guadalajara hizo los honores de ordenanza y una batería hizo las salvas al comenzar la misa, al alzar y en el último responso.

Ofició el dean de la catedral, cantando el responso el arzobispo.

Asistió al acto el general Echagüe, con escolta; todas las autoridades; representaciones de la nobleza y de cuanto vale en la ciudad, y un numeroso público.

Una dama linajuda que oculta su nombre ha repartido una cuantiosa limosna en memoria de la Infanta.

Resultas de la guerra de los Balkanes.

CASTELLON. (Lunes, noche.) La guerra de los Balkanes repercute aquí.

Se ha recibido hoy un telegrama de Hamburgo manifestando que como el conflicto de los Balkanes pudiera tener complicaciones generales europeas, se impone tomar medidas preventivas, suspendiendo por el momento la compra de naranja hasta nuevo aviso.

Esto, como es natural, ha producido enorme sensación y originará graves perjuicios.

Fuerales por la Infanta.

A los funerales celebrados en sufragio del alma de la Infanta doña María Teresa ha concurrido el capitán general del Ejército señor Azcárraga.

Terminado el acto, el general Azcárraga, acompañado del general Echagüe, revistó las fuerzas que rindieron honores.

Invitación del obispo de Seo de Urgel.

El obispo de Seo de Urgel ha invitado a comer, en el chulet que se da en la Alameda de Guisasaola, a los generales Azcárraga y conde del Serrallo, al gobernador civil y al presidente de la Diputación.

Regata de canoas.

ALGECIRAS. (Lunes, noche.) Esta tarde ha tenido lugar la regata de canoas de la

matricula de Gibraltar, siendo el muelle de Algeciras el punto de comprobación.

Lucharon en sus canoas respectivas Jerónimo Cerizola y Luis Naterli.

En el muelle nacional de Algeciras Antonio Pérez, de Gibraltar, acompañado del testigo Juan González, de Algeciras, hizo entrega de la contraseña convenida ante un numeroso público.

Ambas travesías han sido rapidísimas; el premio de 275 pesetas lo ganó D. Luis Naterli, con su canoa número 45.

En el muelle de Gibraltar esperaban numerosas personas que habían cruzado apuestas considerables.

Fiestas de Santa Teresa.

AVILA. (Lunes, noche.) Han comenzado las fiestas de Santa Teresa.

El tiempo es espléndido.

Ha llegado la banda del regimiento del Rey. La concurrencia de forasteros es enorme.

Procesionalmente fué trasladada la imagen de Santa Teresa a la Catedral, asistiendo todas las Cofradías y numeroso público.

Nuevo gobernador.

Ha llegado el nuevo gobernador, D. Gregorio Bernal Pedraza, nuevo gobernador de esta provincia.

El «Montserrat».

CADIZ. (Lunes, noche.) El capitán del vapor Montserrat comunica por radiograma que el sábado, a las nueve horas de la noche, navegaba sin novedad a 50 millas al Noroeste de la isla de Flores (Azores).

La huelga de remachadores.

FERROL. (Lunes, noche.) Asegúrase que mañana quedará resultada la huelga de remachadores del arsenal, reanudando seguidamente el trabajo en las construcciones navales.

Cupetista detenida.

BARCELONA. (Lunes, noche.) Ha sido detenida la cupetista la Cachavera. Ha pasado la noche en la Comisaría del distrito, por falta a la moral.

El gobernador la ha impuesto una multa de 500 pesetas, y la ha notificado que si no las paga pasará una quincena en la Cárcel.

La compañía Cobeña.

Han llegado ya los vagones que conducen el atrezzo y vestuario de la compañía de la Cobeña.

Por tanto, mañana por la noche hará su presentación en el teatro Principal.

Huelga terminada.

Como anticipábamos, hoy han entrado en el trabajo los obreros de la casa Arch, Aguilari y Compañía, después de una huelga de once semanas.

Ha sido una huelga desastrosa. A la Sociedad obrera le ha costado unas 7.000 pesetas, a los obreros huelguistas otro tanto, a pesar de las 15 pesetas semanales que les pasaba la Sociedad. Lo que ha perdido la fábrica es una cantidad importante.

A estas pérdidas hay que agregar los 8.000 jornales que dejaron de cobrar los obreros estamperadores, cuando por solidaridad hicieron un día de huelga en demostración del pesar que les causaba la huelga en la referida fábrica.

Añádase a esto, en definitiva, seis ó siete causas criminales instruidas contra otros tantos obreros que pasaron varias semanas en la Cárcel, y una niña hija de esquirolo muerta de un tiro, que se ignora quién lo disparó.

El presupuesto municipal.

LOGROÑO. (Lunes, noche.) En la sesión del Ayuntamiento ha sido leído el proyecto de presupuesto para 1913, introduciendo la supresión de los Consumos y creando multitud de impuestos nuevos sustitutivos de aquél.

El presupuesto ha sido confeccionado por la Contaduría municipal, y lo firma el alcalde porque al presentarlo lo hace como moción.

Ha quedado el proyecto de presupuesto quince días sobre la mesa para su estudio.

La mayoría del vecindario ha recibido con protestas el proyecto de presupuesto con la supresión de los Consumos.

Lo del ordenanza fugado.

Llegó, procedente de Madrid, el Sr. Arana, inspector de sucursales del Banco de España.

Conferenció con el alto personal de la sucursal en Logroño. El viaje y las conferencias están relacionados con la fuga del ordenanza; pero sobre lo tratado se guarda reserva absoluta.

El Juzgado que entiende en el mismo asunto ha practicado detenidos registros, incautándose de las cartas recibidas por el padre y la esposa del ordenanza fugado.

La diligencia del Juzgado expresada no ha dado resultado en cuanto al rastro del fugado.

Despeñado con el carro.

En la carretera de Aguilorio de Aihama se desvió un carro y cayó por un precipicio.

Dentro del carro iban durmiendo, sin preocuparse de guiar el ganado, Aurelio Vera y Ezequiel Alonso.

Al caer éstos despeñados con el carro sufrieron tan grandes golpes que el primero, Vera, resultó muerto y su compañero Alonso herido de mucha gravedad.

Para Madrid.

BARCELONA. (Lunes, noche.) En el expreso han marchado a Madrid los diputados a Cortes Sres. Salas, Iglesias y Lerroux, y el gerente de la Rabassada, Sr. Sabadell.

Vuelta a las clases.

Los alumnos de la Escuela de Ingenieros Industriales han entrado en las clases, sin ningún incidente.

Los ferroviarios del Sur

EN BARCELONA. Actitud del Sr. Ribalta.

BARCELONA. (Lunes, noche.) El señor Ribalta ha llegado de un modo categórico los

conceptos que le atribuye La Epoca en una entrevista.

Dice que son absolutamente falsas las declaraciones que se atribuye sobre los proyectos de los ferroviarios para el porvenir.

En resumen: ha rectificado completa y categóricamente cuanto ha publicado La Epoca y han reproducido los periódicos de Barcelona.

El gobernador manifestó a los periodistas que le habla visitado el Sr. Ribalta para decirle que no era exacta la información de La Epoca, asegurándole que en su conversación con el redactor de dicho periódico se limitó a exponer un juicio particular respecto a la intervención de los Sres. Amado y Barrio en el conflicto pasado y a censurar el llamamiento de los reservistas.

El Sr. Ribalta ha telegrafiado a La Epoca pidiendo una rectificación.

EN ALMERIA

La reunión de hoy.

ALMERIA. (Lunes, noche.) Ha terminado al anochecer la reunión de ferroviarios.

Se dio cuenta de que en una conferencia telefónica celebrada con los delegados enviados ayer a Madrid dicen éstos que han visitado al ministro de Fomento y les ha ofrecido arreglar el asunto satisfactoriamente.

También comunicaron los delegados que el Comité Central de la Unión Ferroviaria les aconsejaba que persistan en la huelga.

Se anunció a los reunidos que mañana llegará el presidente y el secretario de la sección de ferroviarios perteneciente a la Compañía de los Andaluces, residentes en Málaga, con objeto de oír a los huelguistas, para según la opinión que formen adoptar una determinación.

Han conferenciado también los de Almería con sus compañeros los ferroviarios de Guadix y de Linares.

EN CORDOBA

En contra de los catalanes.

CORDOBA. (Lunes, noche.) A las nueve de la noche comenzó la reunión de ferroviarios de las Compañías de Madrid, Zaragoza y Alicante y Andaluces, celebrada en el Centro Obrero, terminando minutos antes de las doce.

Pronunciaron discursos Wenceslao Hernández, vocal de la Directiva de la Unión Ferroviaria, y Miguel Sastre, presidente del Sindicato de ferroviarios de la sección de Córdoba de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Ambos oradores analizaron, para combatirlos, las opiniones expuestas por Ribalta y sus compañeros de Barcelona, y censuraron la forma en que procedieron.

La impresión que hemos recibido de la reunión de ferroviarios es que, aparte los obreros catalanes, y sin contar con ellos, se espera la huelga si las Cortes no dan solución favorable a las aspiraciones de los ferroviarios, en lo cual éstos no confían.

EXTRANJERO

Expectación.

OUCHY. Esta tarde se celebrará la conferencia italo-turca.

La situación parece más despejada que ayer, ofreciendo más esperanzas de lograr la solución del actual conflicto.

Hacia el acuerdo.

OUCHY. La conferencia italo-turca ha terminado a las cuatro y media de la tarde.

No se acordó nada definitivamente; pero persona bien informada ha declarado que la impresión que se desprende de la conferencia celebrada es que se ha dado un gran paso hacia el acuerdo.

El «Claudio López».

MANILA. Procedente de Ilo-Ilo ha llegado hoy a este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica Claudio López.

LA GUERRA EN LOS BALKANES

Victoria de los montenegrinos.

TURIN. El periódico Stampa inserta un despacho, procedente de Podgoritz, dando cuenta de que las tropas montenegrinas han ocupado completamente toda la línea de fortificaciones turcas en la línea de Detchitch, Tuzi y Rogani.

La operación comenzó por un formidable bombardeo de la artillería montenegrina, que apagó los fuegos de los fuertes turcos.

Luego los batallones montenegrinos se lanzaron a la bayoneta sobre las tropas turcas y se generalizó un combate sangriento en que los adversarios llegaron a la lucha cuerpo a cuerpo.

Un destacamento turco, que quedó rezagado en una colina, fué envuelto por las tropas montenegrinas y tuvo que rendirse después de una heroica defensa, en la que agotó todas las municiones.

Esta fase de la lucha decidió la victoria a favor de los montenegrinos, que penetraron en Tuzi después de dos horas de combate.

Los turcos emprendieron la retirada, perseguidos por sus adversarios, que nuevamente consiguieron arrojarlos de la posición de Psitchanitch, donde se libró el último combate.

ENGLISHIEN

RESTAURANT DE PRIMER ORDEN

ESTABLECIMIENTO TERMAL Aguas Sulfurosas

A DIEZ MINUTOS DE PARIS

TEMPORADA: DE ABRIL A OCTUBRE

GRAN CASINO MUNICIPAL. EL MÁS LUJOSO DEL MUNDO

TEATRO, CONCIERTO, LAGO, EMBARCACIONES, ETC.

TODAS LAS ATRACCIONES DE LOS BALNEARIOS

En esta jornada las tropas montenegrinas se apoderaron de toda la línea de fortificaciones que constituía la defensa de la ciudad de Escutari.

Quinientos turcos han caído en poder de los montenegrinos.

Se ignoran las bajas que han producido los últimos combates.

Combate en la frontera.

BELGRADO. Tropas turcas, en número de tres mil hombres, atravesaron la frontera, abriendo fuego contra el pueblo de Ristowitz.

La columna turca avanzó a lo largo de la frontera, recorriendo unos cuatro kilómetros hasta Gorgortogoch.

Durante la incursión quemaron cuanto hallaron en la marcha.

Los pequeños destacamentos que guarnecen los puestos fronterizos intentaron oponerse al avance de las fuerzas invasoras, entablandose un vivo tiroteo.

En estos combates parciales las tropas serbias tuvieron 24 muertos y cuatro heridos.

La columna turca, hostilizada por los destacamentos, repasó la frontera, internándose de nuevo en territorio turco.

En los centros oficiales ha causado extrañeza el ataque de las tropas turcas antes de que sea un hecho la declaración de guerra.

Ha manifestado el Gobierno que, a pesar de estas agresiones, las tropas serbias se mantendrán, por ahora, a la defensiva, salvo en el caso en que las incursiones de los turcos tengan mayor importancia.

AVISOS UTILES

Aparatos para fotografía

BRAUDIO LOPEZ, PRINCIPE, 27, al lado del teatro Español.—Teléfono 3.217. SIEMPRE ULTIMOS MODELOS

ALMBARES

de la Casa de Hueto é Hijos, de Vitoria, se venden en Madrid: J. Diez y Diez. BARQUILLO, 30.

CRONICA MEDICA

El reumatismo y el invierno.

En virtud de qué misterioso fenómeno pueden aumentar el frío y la humedad la superproducción del ácido úrico, que no es sino una deficiencia de la nutrición, ó por lo menos exagera sus consecuencias? Nada se sabe con precisión sobre este punto; pero se sabe que es un hecho!

¿Cómo reaccionar contra este hecho? ¿Cómo prevenirlo? ¿Cómo aplicarle un remedio? Lógicamente no hay más que un medio, cual es el de llamar a su encuentro los reactivos susceptibles de disolver el ácido úrico a medida de su formación, y entre estos reactivos escoger aquel cuya acción disolvente sea más energética.

Sentado este principio, no es posible la duda, puesto que poseemos la PIPERACINA MIDY, que disuelve fácilmente—y la prueba ha sido hecha in vivo—, así como in vitro—casi el 100 por 100, exactamente el 92 por 100 de ácido úrico. Hacer una cura de PIPERACINA MIDY es, pues, barrer hasta los últimos rastros de ácido úrico; es devolver al paciente, con la frescura y la pureza de su sangre, el descanso, el equilibrio y la salud.

Esto no es una hipótesis teórica, ni una manera de ver particular. Así como la influencia nefasta del invierno es un hecho, atestiguado por numerosos médicos de todos los países, desde el profesor Albert Robin hasta el doctor Schwenger, el médico de Bismarck, una cura de PIPERACINA MIDY, durante la desagradable estación, es una precaución que se impone.

Dr. J. de Stol.

A tomar, dos cucharadas de las de café por día.

Agua de Colonia de fino perfume y baratura incomparable, no hay otra que la de Orive. Mejor y cuatro veces más barata que las extranjeras. Cuatro litros, 16 pesetas, franca estación.

La Iodhyrine D' Deschamp

de la Facultad de Medicina de París. HACE

ADELGAZAR

sin perjudicar la salud.

5 años de éxito han consagrado definitivamente esta preparación, cuyo valor sólo iguala a la inocuidad. Aprobada por el doctor y empleado por el cuerpo médico francés y extranjero. Venta autorizada en todos los países del mundo.

No deja arrugas.

Es el MÁS SERIO de los específicos contra la

OBSESIDAD

Aprobada y recomendada por el Consejo Médico Ruso. Autorizada por el Consejo Médico Ruso.

Hecha franco y toda información sobre pedidos a los Laboratorios IUDON S.A. 7 Rue Joffe Paris. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

